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ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ МИТРОПОЛИТА ВЯТСКОГО И СЛОБОДСКОГО МАРКА

БЛАГОВЕЩЕНИЕ
7 апреля Православная Цер-

ковь торжественно воспоминает 
событие Благовещения Пресвя-
той Богородицы, ставшее днём 
воплощения Сына Божия Иису-
са Христа. Предлагаем внима-
нию читателей статью известно-
го московского проповедника и 
миссионера протоиерея Андрея 
Ткачёва.

Архангел падший, приняв образ 
змея, разговаривал с девой, обручён-
ной мужу, и обманул её. Это — грехо-
падение. У жены в раю ещё не было 
имени. Лишь после изгнания из рая 
Адам даст ей имя Хава, или Ева, что 
значит «жизнь». Первое звено греха 
в человеческом роде, а вместе с ним 
и косвенная причина смерти — жен-
щина — называется «жизнью», но 
не в насмешку, а ради пророчества. 
Жизнью должна стать Евина Дочка, 
к Которой спустя много веков тоже 
придёт Архангел, только не падший, 
а славный. Он придёт и скажет: 
«Радуйся, Благодатная! Господь с 
Тобою». Слов таких никогда не го-
ворили Ангелы людям: ни Моисею, 
ни Илии, как бы ни были велики эти 
оба, ни кому-то ещё.

Если Господу было угодно ро-
диться от Жены, то почему Он не 
родился сразу от Евы? Зачем нужна 
была эта длинная, кровавая и запу-
танная трагедия, называемая исто-
рией? Неужели наш мир для Него — 
подобие театра? Конечно, нет. Дело 
в том, что невозможно родиться Богу 
от любой жены. Не всякий человек 
может быть вместилищем наивысшей благо-
дати. Во всех женщинах — одна природа, при-
способленная к вынашиванию и рождению. Но 
не во всех одни мысли, одна чистота, одна мо-
литва, одно желание служить только Единому 
и больше никому. Господь воплотился и стал 
Человеком, как только нашёл Ту, от Которой 
стало возможно Боговоплощение.

Вся история мира до Рождества, говорит 
святой Иоанн Дамаскин, двигалась в сторону 
рождения человечеством лучшего цветка — Бо-
городицы. И в слове «Богородица», утверждает 
преподобный, помещается весь Промысл Бо-
жий о ветхозаветном мире. Ради этого — из-
брание Авраама. Ради этого — дарование ему 
потомства, превратившегося в многочислен-
ный народ. Ради этого — ниспослание Закона 
(нужно было отделить и оградить этот народ 
от всех прочих, чтобы в недрах его вырастить 
Деву, достойную стать Матерью Мессии).

И вот Она родилась. Уже прошли незамет-
ные для посторонних глаз годы жизни при хра-
ме, овеянные тайной, пронизанные благода-
тью, прожитые под недремлющим взором Все-
видящего Ока. Уже девочка стала девушкой, и 
в храме больше оставаться было нельзя. Уже 

обручили Её вдовцу из Её же колена, который 
должен был хранить и оберегать врученное ему 
сокровище. Она никогда не была праздной. За 
годы жизни в храме Дева привыкла чередовать 
молитву с работой, чтением и богомыслием. И 
тогда Она тоже была занята делом, когда, не 
раскрывая дверей, в Её доме появился Архан-
гел. Есть иконы, на которых Дева прядёт. Это, 
скорее, символ, чем факт, поскольку в Её чре-
ве и от Её кровей для Бесплотного соткалась 
Плоть. Прядение указывает на это.

И есть иконы, где Она читает, конечно же, 
Писание и, быть может, те самые слова, где го-
ворится: «Се, Дева во чреве приимет и родит 
Сына» (Ис. 7:14). Так или иначе Книга подхо-
дит больше. Её многочисленные буквы, точки 
и крючочки так похожи на обилие ветвей и ли-
ствы на дереве. Дева Мария ведь исправила 
Евину ошибку, загладила прежнее непослуша-
ние. В листве райского дерева тогда спрятался 
змей, а в буквах этой Книги таится небесный 
смысл. Там праматерь была в высшей степени 
нерассудительна, доверчива, поспешна в ре-
шениях. Здесь Мария проявляет сдержанность 
и мудрость, наличие духовного опыта, редкого, 
почти невозможного для Её отроческих лет.

Совсем недавно тот же Архангел, 
«Гавриил, предстоящий пред Богом» 
(Лк. 1:19), явился в храме священни-
ку Захарии и возвестил о будущем 
зачатии Предтечи. Тогда старый 
священник «смутился, и страх напал 
на него» (Лк. 1:12). Когда же Дева 
Мария увидела небесного гостя, Она 
«смутилась и размышляла, что бы 
это было за приветствие» (Лк. 1:29). 
Разница очевидна: священник боит-
ся, Дева размышляет. Она смотрит 
на гостя молча, так, словно привыч-
на к посещениям сверху, и рассужда-
ет в Себе. Это проявление дисци-
плины ума и аскетической зрелости 
высшего порядка. Никакой мистиче-
ский экстаз не овладевает Ею поми-
мо Её воли. Она предельно собрана, 
вслушивается в слова Гавриила, а 
тот объясняет Деве, что пророчества 
исполняются. На языке понятий, 
доступных только уму и сердцу ис-
тинных израильтян, чающих при-
шествия Мессии, Архангел говорит о 
рождении Сына, Которому будет дан 
престол Давида, Который воцарится 
над домом Иакова, Царству Которого 
не будет конца.

Надо думать, что Дева не про-
сто слушает, но и молится, силясь 
почувствовать, обман ли это, подоб-
ный шёпоту змея в раю, или прав-
да Божия. Один раз Она позволяет 
Себе вопрос: «Как будет это, когда 
Я мужа не знаю?» В ответ Гаври-
ил говорит о Духе Святом и о Силе 
Всевышнего, Которые найдут на 
Неё и осенят Её. Дух Святой — это 

Утешитель, а Сила Всевышнего — это Сын 
Божий. Он здесь, смотрит на Ту, Которая бу-
дет Его земной Матерью, и ждёт Её согласия. 
Ведь ещё не произошло зачатие. Ещё только 
идёт диалог Ангела и Девы. Вся история мира 
истончилась до слабости нити. Испугайся Она 
и скажи: «Я боюсь! Отойди от Меня», — и Ан-
гел отойдёт, и продолжится поиск земной Ма-
тери для Безлетного Сына.

Мария не должна отказываться ни из чув-
ства недостоинства, ни из чувства страха. Она 
должна быть выше Моисея, который, слыша 
Божье повеление идти в Египет и уводить на-
род, то ссылается на дефект речи, то спраши-
вает, что именно ему говорить израильтянам. 
Дева же отвечает: «Се, Раба Господня; да бу-
дет Мне по слову твоему». Двери души Марии 
раскрыты воле Божией и замыслу о Ней, а че-
рез Неё — о всех нас. Человечество в Её лице 
сказало Господу: «Да! Приходи тем чудным и 
неожиданным способом, которым Ты решил 
прийти». Бог, уважающий нашу свободу, по-
лучает человеческое разрешение на то, чтобы 
творить втайне от праздных взглядов Свои 
великие дела, открытые и понятные одним 
только смиренным душам.
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8 марта, в праздник обретения главы Иоанна Предтечи, митропо-
лит Вятский и Слободской Марк возглавил Божественную литургию в 
Предтеченской церкви г. Вятки. Его Высокопреосвященству сослужили 
секретарь Вятской епархии иерей Виталий Лапшин, настоятель Пред-
теченского храма протоиерей Константин Варсегов и клирики этой 
церкви протоиерей Виктор Мальцев, протоиерей Николай Ковязин, ие-
рей Димитрий Костин и иерей Георгий Бояринцев. Богослужебные пес-
нопения прозвучали в исполнении хора Предтеченского прихода под 
управлением Елены Горкиной и сводного детского хора Вятской епар-
хии под управлением Любови Бояринцевой.

9 марта, в Мясопустную родительскую субботу, митрополит Вят-
ский и Слободской Марк совершил панихиду в Троицком храме г. Вят-
ки. Епархиальному архиерею сослужили настоятель Троицкой церкви 
г. Вятки иерей Владимир Путинцев и клирик этого храма протоиерей 
Димитрий Шишкин. Богослужебные песнопения прозвучали в испол-
нении архиерейского хора под управлением Юлии Скопиной.

Вечером этого дня владыка Марк возглавил всенощное бдение нака-
нуне Недели о Страшном суде в Пантелеимоновской церкви г. Вятки. 
Его Высокопреосвященству сослужили секретарь Вятской епархии иерей 
Виталий Лапшин, настоятель Пантелеимоновского храма г. Вятки ие-
рей Александр Коссов и клирики этой церкви иерей Алексий Селезнёв, 
иерей Роман Конев, иерей Сергий Молоканов, иерей Андрей Матанцев 
и иерей Никита Булычев. Песнопения всенощного бдения прозвучали в 
исполнении приходского хора под управлением Виктории Мисеюк.

10 марта, в Неделю о Страшном суде, митрополит Вятский и Сло-
бодской Марк совершил Божественную литургию в храме Рождества 
Пресвятой Богородицы посёлка Нижнеивкино. Его Высокопреосвящен-
ству сослужили секретарь Вятской епархии иерей Виталий Лапшин, 
благочинный Нижнеивкинского округа, настоятель церкви Рождества 
Пресвятой Богородицы посёлка Нижнеивкино иерей Николай Андре-
ев и клирик этого храма иерей Алексий Адамов. Богослужебные песно-
пения прозвучали в исполнении архиерейского хора под управлением 
Юлии Скопиной.

11 марта состоялось 
подписание соглашения о 
сотрудничестве между Вят-
ской епархией и фондом 
«Защитники Отечества». 
Подписи под документом 
поставили митрополит Вят-
ский и Слободской Марк 
и руководитель филиала 
фонда в Кировской области 
Константин Валентинович 
Уськов. Одной из главных 
задач фонда «Защитники 
Отечества» является оказа-

ние всесторонней помощи ветеранам боевых действий и их семьям. Со-
трудники фонда заботятся о получении ветеранами всех полагающихся 
мер поддержки, включая социальную и медицинскую реабилитацию, 
лекарственное обеспечение, психологическую помощь, предоставление 
технических средств реабилитации и санаторно-курортного лечения. 
Важное направление деятельности единого центра поддержки — со-
действие в переобучении и трудоустройстве ветеранов, решении их бы-
товых вопросов.

Соглашение между Вятской епархией и кировским филиалом фон-
да «Защитники Отечества» предусматривает установление сотрудниче-
ства в целях духовно-нравственной помощи участникам Специальной 

военной операции и членам их семей, поддержания духовных и семей-
ных ценностей, православных традиций, гражданско-патриотического 
и духовно-нравственного воспитания детей, подростков и молодёжи. 
Участники встречи подчеркнули, что для участников СВО важны как 
медицинская и социальная реабилитация, так и духовная поддержка.

16 марта митрополит Вятский и Слободской Марк совершил мо-
лебен святителю Николаю и чин освящения нового иконостаса в Ни-
кольском приделе Покровской церкви села Адышево. Епархиальному 
архиерею сослужили благочинный Нижнеивкинского округа иерей Ни-
колай Андреев и настоятель Покровского храма села Адышево иерей 
Сергий Окуловский. Богослужебные песнопения прозвучали в исполне-
нии хора певческого отделения Вятского духовного училища под управ-
лением Юлии Скопиной. На службе молились жители села Адышево и 
гости из областного центра.

Владыка Марк, обратившись к собравшимся с архипастырским сло-
вом, в частности, сказал: «Дорогие братья и сёстры, поздравляю вас с ра-
достным событием — освящением нового иконостаса в приделе святите-
ля Николая, который является небесным покровителем Вятского края. 
Мы видим, как постепенно возрождается, преображается Покровская 
церковь. Я часто говорю о том, что храм является отображением состо-
яния наших душ. На примере адышевской церкви мы видим, что раз-
рушить или обезобразить прекрасное можно достаточно быстро, а вос-
станавливается всё с большим трудом. Это касается в первую очередь 
и наших душ. Развратить, испортить человека, лишить его правильной 
жизненной цели очень легко, а очистить его бессмертную душу, вернуть 
ей сияние образа Господня, чтобы она снова пришла в радость богобще-
ния, достаточно трудно, и для этого требуется время. А потому будем 
просить у Бога на многая лета крепости духовных и телесных сил, ко-
торые понадобятся нам на путях восстановления наших храмов и душ 
человеческих».

Работы по благоукрашению Никольского придела начались в 2020 
году, и ещё многое предстоит сделать. Настоятель и прихожане Покров-
ской церкви благодарят всех, помогавших в деле возрождения адышев-
ского храма, за понесённые труды, соборую молитву и посильные по-
жертвования.

Вечером этого дня митрополит Вятский и Слободской Марк возгла-
вил всенощное бдение накануне Прощёного воскресенья в Свято-Ду-
ховском соборе г. Слободского. Его Высокопреосвященству сослужили 
благочинный Слободского округа протоиерей Евгений Смирнов, клирик 
Успенского кафедрального собора г. Вятки игумен Вениамин (Веселов), 
настоятель Свято-Духовского храма г. Слободского иерей Вячеслав Чер-
нов и клирик этой церкви протоиерей Игорь Павлов. По окончании бо-
гослужения владыка Марк обратился к прихожанам с проповедью: «С 
понедельника начинается Великий пост. Это богоугодное время, когда 
мы, сугубо упражняясь в молитве и доброделании, освобождаемся от гре-
хов. При этом Христос в Евангелии предупреждает нас: «Когда пости-
тесь, не будьте унылы, как лицемеры, ибо они принимают на себя мрач-
ные лица, чтобы показаться людям постящимися» (Мф. 6:16), а нужно 
«явиться постящимся не пред людьми, но пред Отцом твоим, Который 
втайне; и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно» (Мф. 6:18).

Внешняя форма — это одно, другое и главное — наше внутреннее 
устроение. Не будем забывать, что пост — это в первую очередь не воз-
держание от того или иного рода пищи, а удаление от зла. В Священ-
ном Писании сказано, что «ничто, входящее в человека извне, не может 
осквернить его, но что исходит из него, то оскверняет человека» (Мк. 
7:15), ибо «извнутрь, из сердца человеческого, исходят злые помыслы, 
прелюбодеяния, любодеяния, убийства, кражи, лихоимство, злоба, ко-
варство, непотребство, завистливое око, богохульство, гордость, безум-
ство» (Мк. 7:21–22). Поэтому будем проводить Великий пост со внима-
нием к своему сердцу, соблюдая его в чистоте, чтобы не оказаться нам 
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теми, о которых Христос сказал: «Приближаются ко Мне люди сии уста-
ми своими и чтут Меня языком, сердце же их далеко отстоит от Меня», 
но чтобы в духовной радости встретить Светлое Христово Воскресение».

17 марта, в Прощёное воскресенье, митрополит Вятский и Слобод-
ской Марк совершил Божественную литургию в Преображенском хра-
ме г. Слободского. Епархиальному архиерею сослужили благочинный 
Слободского округа, настоятель Преображенской церкви г. Слободского 
протоиерей Евгений Смирнов, клирик Успенского кафедрального собо-
ра г. Вятки игумен Вениамин (Веселов), настоятель Свято-Духовского 
собора г. Слободского иерей Вячеслав Чернов и клирик Преображенско-
го храма г. Слободского иерей Григорий Попов. Богослужебные песно-
пения прозвучали в исполнении детско-юношеского хора Преображен-
ской церкви под управлением матушки Ирины Смирновой. На Литур-
гии молились прихожане и благотворители Преображенского храма, 
представители местной власти.

Проповедь перед Причастием произнёс иерей Вячеслав Чернов: 
«Последнее воскресенье перед Великим постом, когда Церковь вспо-
минает изгнание первых людей из рая, также именуется Прощёным 
воскресеньем. Святитель Николай Сербский писал: «Когда Господь 
наш Иисус Христос умирал на Кресте, Он и в предсмертных страда-
ниях старался принести людям пользу. Думая не о Себе, но о людях, 
Он, испуская дух, дал человеческому роду один из величайших Своих 
уроков — урок прощения: «Отче! Прости им, ибо не знают, что делают» 
(Лк. 23:34). Никогда раньше ни с одного места казни не слыхали та-
ких слов. Напротив, казнимые, невиновные или виновные, взывали к 
богам и людям, прося о мести… А Христос при последнем издыхании 
прощает Своих ругателей, мучителей и убийц, просит Отца Своего Не-
бесного, чтобы и Он им простил, и, более того, ещё и находит для них 
оправдание: не знают, что делают.

Почему именно это поучение о прощении повторяет Господь на Кре-
сте? Несомненно, потому, что Он хотел, дабы сей наказ запомнили и 
выполняли, ибо без прощения ни цари не могут царствовать, ни судии 
судить, ни мудрецы философствовать, ни учителя учить, ни богатые и 
бедные жить жизнью человеческой, а не скотской, ни пылкие реформа-
торы сделать что-нибудь полезное. Без прощения люди не могут Еван-
гелие ни понять, ни исполнить. Чем было бы человеческое общество без 
прощения? Зверинцем среди зверинца природы. Чем, кроме невыно-
симых цепей, были бы все на земле законы человеческие, если бы их 
не смягчало прощение? Разве без прощения мать могла бы назваться 
матерью, брат — братом, друг — другом, христианин — христианином? 
Нет, прощение составляет главное содержание всех этих имён. Если 
бы не существовало слов «прости меня!» и «Бог простит, и я прощаю!», 
жизнь человеческая была бы совершенно невыносима. Нет на земле та-
кой мудрости, которая могла бы навести порядок и установить мир меж-
ду людьми без помощи прощения. И нет такой школы и такого воспита-
ния, которые могли бы сделать людей великодушными и благородными 
без упражнения в прощении».

В словах Евангелия «если вы будете прощать людям согрешения их, 
то простит и вам Отец ваш Небесный» (Мф. 6:14) нет никакой двусмыс-
ленности и никакого подтекста. Как мы поступаем с братом своим, так 
и Бог поступит с нами. И ещё Христос подчеркивает, как именно надо 
прощать — от всего сердца. Во взаимном прощении вступая на попри-
ще Великого поста, постараемся не потратить впустую это благодатное 
время, когда можно взять под контроль свою жизнь, свои мысли, чув-
ства, устремления и желания и сделать настоящий шаг навстречу Богу 
и Его Небесному Царству».

Вечером этого дня митрополит Вятский и Слободской Марк воз-
главил вечерню с чином прощения в Успенском кафедральном собо-
ре г. Вятки. Его Высокопреосвященству сослужили секретарь Вятской 
епархии иерей Виталий Лапшин, благочинный Трифонова монастыря 
иеромонах Николай (Белёв), клирики Успенского кафедрального со-
бора игумен Алипий (Сторожук), протоиерей Александр Балыбердин, 
схииеромонах Селафиил (Шадрин) и иерей Вадим Маринич. За бого-
служением молились губернатор Кировской области Александр Соко-
лов, представители региональной власти, многочисленные прихожане. 

Богослужебные песнопения прозвучали в исполнении хора Успенского 
кафедрального собора под управлением Анны Русаковой.

По окончании вечерни владыка Марк обратился к собравшимся с 
архипастырским словом: «Дорогие отцы, братья и сёстры, поздравляю 
вас с началом Великого поста. Это не скорбное время, а весна для души, 
ибо, проходя с терпением и молитвой это поприще, мы обновляемся ду-
хом, удаляясь от зла и приближаясь к добродетели. Во время Великого 
поста мы часто будем произносить молитву преподобного Ефрема Си-
рина. Она хоть и краткая, но имеет очень глубокий смысл. Первыми её 
словами «Господи и Владыко живота моего» мы обращаемся к Творцу 
неба и земли, Богу Жизнодавцу и просим, чтобы Он избавил нас от того, 
что способно погубить человека: «Дух праздности, уныния, любонача-
лия и празднословия не даждь ми». С Божией помощью мы должны 
бороться с грехом, пытающимся овладеть нами, и стремиться к тому, что 
приближает нас к Господу: «Дух же целомудрия, смиренномудрия, тер-
пения и любве даруй ми, рабу Твоему». Но невозможно идти путём ду-
ховной жизни, если мы не видим своей немощи, а потому просим Бога: 
«Ей, Господи Царю, даруй ми зрети моя прегрешения и не осуждати 
брата моего, яко благословен еси во веки веков». Смиренное неосужде-
ние ближних — вот к чему мы должны стремиться. На Страшном суде 
мы будем отвечать не за кого-то, а за свои грехи. Но если мы других не 
осуждаем, то, по слову Христову, и нас Бог не осудит. Постараемся про-
вести Великий пост в молитве, делании добра, постепенно очищаясь от 
скверны страстей и восходя от силы в силу по лестнице духовного ста-
новления, чтобы встретить воскресшего Христа с благодатной радостью, 
которая, дай Бог, никогда бы нас не покидала.

В Священном Писание сказано, что «нет человека, который не гре-
шил бы» (3 Цар. 8:46). Всякий из нас много согрешает пред Богом, об-
ществом, тем или иным человеком, пред своей совестью, и поэтому мы 
все нуждаемся в прощении, молитве друг за друга. Нужно уметь видеть 
свои ошибки, их исправлять и идти дальше. В этот день, который назы-
вается Прощёным воскресеньем, я прошу вас простить меня грешного. 
Бог простит, помилует и благословит всех нас».

18 марта, в понедель-
ник первой седмицы Вели-
кого поста, митрополит Вят-
ский и Слободской Марк воз-
главил великое повечерие с 
чтением канона святого Ан-
дрея Критского в храме Рож-
дества Пресвятой Богороди-
цы г. Вятки. Во вторник пер-
вой седмицы владыка Марк 
совершил такое же богослу-
жение в Успенском храме г. 

Советска, в среду — во Всехсвятской церкви г. Кирово-Чепецка, а в 
четверг — в Екатерининском кафедральном соборе г. Слободского.

22 марта, в пятницу первой седмицы Великого поста, митрополит 
Вятский и Слободской Марк совершил Литургию Преждеосвященных 
Даров в храме в честь Сорока мучеников Севастийских г. Вятки. Его 
Высокопреосвященству сослужили секретарь Вятской епархии иерей 
Виталий Лапшин, настоятель церкви в честь Сорока мучеников Сева-
стийских г. Вятки иерей Сергий Вдовин и клирик этого храма иерей 
Александр Стариков, а также клирик Успенского кафедрального собора 
г. Вятки иерей Игорь Шиляев. Великопостные песнопения прозвучали 
в исполнении приходского хора под управлением Анастасии Бурицкой. 
После заамвонной молитвы был совершён чин молебного пения велико-
мученику Феодору Тирону с освящением колива.

23 марта митрополит Вятский и Слободской Марк возглавил все-
нощное бдение накануне Недели Торжества Православия в Серафи-
мовском соборе г. Вятки. Епархиальному архиерею сослужили ключарь 
Серафимовского храма г. Вятки протоиерей Сергий Сизихин и клирики 
этой церкви протоиерей Георгий Курасов, иерей Олег Гаврилов, иерей 
Андрей Поляков и иерей Василий Писцов.

24 марта, в Неделю Торжества Православия, в Успенском кафе-
дральном соборе г. Вятки митрополит Вятский и Слободской Марк совер-
шил Божественную литургию и панихиду по погибшим в результате тер-
рористического акта в концертном зале «Крокус Сити Холл» в Красногор-
ске. Его Высокопреосвященству сослужили клирики Успенского храма 
протоиерей Александр Балыбердин, игумен Вениамин (Веселов) и иерей 
Вадим Маринич. Богослужебные песнопения прозвучали в исполнении 
приходского хора под управлением Анны Русаковой. Перед Таинством 
Причащения с пастырским словом к собравшимся на Литургии обратил-
ся протоиерей Александр Балыбердин, который, в частности, сказал:

«Сегодня Церковь празднует Торжество Православия, но это не повод 
нам, считающим себя верующими, превозноситься над другими людь-
ми. Ведь это Торжество Православия, а не наше личное торжество. А вот 
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были ли мы истинными верующими, это каждый из нас узнает на Страш-
ном Суде. Но мы благодарим Господа, что Он призвал нас в Свою Цер-
ковь, дал нам храмовое богослужение, возможность слышать Евангелие, 
исповедоваться и причащаться, о чём наши бабушки и дедушки во вре-
мена гонений на религию только мечтали. Не знаем, будет ли так всегда, 
но сегодня мы можем открыто исповедовать православную веру. Будем 
дорожить этим и всегда помнить о том, что Торжество Православия в том 

и заключается, что в мире, который, как мы видим по последним событи-
ям, преисполнен зла и безумной ненависти, когда люди порой ведут себя 
хуже животных, Православная Церковь продолжает своё спасительное 
служение, свидетельствуя о правде Божией, Его долготерпении, о том, 
что Господу важен и дорог каждый человек».

По благословению митрополита Марка в связи с произошедшей в 
Подмосковье трагедией вместо полагающегося в этот день чина Торже-
ства Православия в храмах Вятской епархии служились панихиды

Днём владыка Марк посетил церковь в честь Казанской иконы Бо-
жией Матери в микрорайоне Лянгасово, где благочинный Оричевского 
округа протоиерей Николай Федько и настоятель Казанского храма ие-
рей Георгий Попов освятили новые колокола.

Вечером этого дня митрополит Вятский и Слободской Марк возгла-
вил в церкви мцц. Веры, Надежды, Любови и матери их Софии г. Вятки 
Пассию, великопостное богослужение с воспоминанием крестных стра-
даний Христа Спасителя. Его Высокопреосвященству сослужили секре-
тарь Вятской епархии, настоятель храма мцц. Веры, Надежды, Любови 
и матери их Софии г. Вятки иерей Виталий Лапшин и клирики этой 
церкви протоиерей Андрей Рассанов, иерей Владимир Халявин, иерей 
Александр Исупов и иерей Димитрий Чураков.

По благословению митрополита Вят-
ского и Слободского Марка 1 марта в Об-
ластной научной библиотеке имени А.И. 
Герцена состоялась конференция «Попе-
чение о людях с инвалидностью». Орга-
низаторами мероприятия выступили ав-
тономная некоммерческая организация 
«Спаси», региональная общественная ор-
ганизация «Возрождение Вятки» и Вят-
ский духовно-просветительский и соци-
альный центр «Елена» для глухих. Семи-
нар проходил в рамках проекта «Братство 
Царицы Небесной» при поддержке Фонда 
президентских грантов.

В конференции приняли участие духовник 
Вятского духовно-просветительского и социаль-
ного центра «Елена» для глухих иерей Игорь 
Шиляев, настоятель Спасского собора г. Вятки 
иерей Пётр Машковцев, духовно окормляющий 
Службу милосердия при Обществе свт. Нико-
лая, другие вятские священники, приглашён-
ные эксперты и православная общественность 
г. Вятки. Во время семинара для подопечных 
центра «Елена» совершался перевод на жесто-
вый язык. Доклады участников конференции 
были посвящены актуальной теме возрожде-
ния успешных дореволюционных социальных 
практик помощи детям и молодым людям с 
тяжёлыми нарушениями развития, основан-
ных на христианских принципах, в частности, 
таких, которые реализовывались в «Приюте во 
имя Царицы Небесной» для детей с инвалид-
ностью в Вятке в 1902–1917 годах.

Руководитель направления помощи людям 
с инвалидностью Синодального отдела по цер-
ковной благотворительности и социальному 
служению, директор АНО «Спаси» Вероника 
Викторовна Леонтьева рассказала о проек-
те «Братство Царицы Небесной», отметив, что 
«уже более тридцати лет Церковь имеет воз-
можность снова заниматься благотворитель-
ной и социальной деятельностью. Во многих 
детских домах-интернатах открыты домовые 
храмы, в которых регулярно проходят бого-
служения с участием в качестве певчих или 
пономарей воспитанников. В коррекционных 
школах и государственных образовательных 
учреждениях по обучению ребят с интеллекту-
альными нарушениями педагоги проводят за-
нятия по духовно-нравственному воспитанию.

В храмах среди прихожан появляются ро-
дители с детьми с нарушениями развития. Для 
них священнослужители вместе с добровольца-
ми организуют центры дневного пребывания, 
инклюзивные воскресные школы, трудовые 
мастерские. В настоящее время на территории 

России более 400 православных организаций 
и приходов, добровольческих объединений и 
групп милосердия оказывают помощь детям 
и взрослым с инвалидностью. В 2013 году при 
Синодальном отделе по церковной благотвори-
тельности и социальному служению был создан 
координационный центр по работе с глухими, 
слепоглухими и слабослышащими людьми. 
Мы очень благодарны вятскому священнику 
Игорю Шиляеву за обучение духовенства из 
разных епархий русскому жестовому языку.

В разработке социальных проектов, обуче-
нии специалистов и добровольцев мы продол-
жаем дело Братства Царицы Небесной, соз-
данного в 1900 году для оказания системной 
помощи детям с тяжёлыми множественными 
нарушениями развития. Тогда Братство объ-
единило людей разных сословий и вероиспо-
веданий. Забота о несчастных не была делом 
только врачей и педагогов, а всего русского на-
рода. И сегодня снова требуется объединение 
церковных, некоммерческих и государствен-
ных структур, средств массовой информации в 
деле просвещения общества и попечения о лю-
дях с инвалидностью».

Затем петербургский краевед, олигоф-
ренопедагог Т.А. Трефилова представила 
доклад по теме «Духовно-нравственное вос-
питание детей с тяжёлыми интеллектуаль-
ными нарушениями: забытый опыт Братства 
Царицы Небесной и актуальность его для 
современности». Татьяна Александровна ре-
комендовала к изучению деятельность Ека-
терины Константиновны Грачёвой (1866–
1934), посвятившей свою жизнь воспитанию 
и социализации ребят с умственной отстало-
стью, отторгаемых обществом. Е.К. Грачёва 
создала уникальную методику гуманного 
воспитания и со-
циализации детей 
с тяжёлыми мно-
жественными на-
рушениями разви-
тия. Она привлек-
ла к этой проблеме 
ведущих медиков 
и учёных, откры-
ла школу и три 
приюта, добилась 
выдающихся ре-
зультатов в педа-
гогической и пси-
хотерапевтической 
деятельности. За 
годы своего слу-
жения Екатерина 

Константиновна взяла под свою защиту и вос-
питала около двух тысяч обездоленных детей.

Сотрудник Вятского духовно-просветитель-
ского и социального центра «Елена» для глухих 
Любовь Валерьевна Филимонова выступила 
с докладом «Дела милосердия вятских мещан 
Швецовых: приют для неизлечимо больных де-
тей в Вятке (1902–1917 годы)». Педагог Муры-
гинского дома-интерната О.А. Койкова подели-
лась опытом духовно-нравственного просвеще-
ния ребят со множественными нарушениями 
развития. Ольга Анатольевна рассказала о 
совместных паломнических поездках с детьми, 
которые способствуют их воцерковлению, об 
участии ребят в богослужении, о приобщении 
их в силу возможностей к церковному пению.

Председатель общественной организации 
«Совет родителей и опекунов лиц с менталь-
ными нарушениями г. Кирова» Вера Алексан-
дровна Даровских говорила о важности соз-
дания в областном центре Дома сопровожда-
емого проживания для людей с ментальными 
отклонениями.

Кандидат исторических наук, заведующая 
кафедрой социальной работы Свято-Тихонов-
ского гуманитарного университета г. Москвы 
Татьяна Валерьевна Зальцман посвятила своё 
выступление теме «Городские инициативы 
конца XIX – начала XX века: созидание кра-
соты и забота о людях». Все докладчики обра-
щали внимание на то, что при работе с людьми 
с ментальными нарушениями важно видеть в 
человеке образ Божий, а также иметь веру в 
возможности детей с нарушением развития и в 
профессионализм специалистов, помогающих 
в их обучении.

Пресс-служба Вятской епархии

ПОПЕЧЕНИЕ О ЛЮДЯХ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ

Участники конференции «Попечение о людях с инвалидностью»
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ПОМОЩЬ ДОНБАССУ

СЛУЖЕНИЕ ВОЕННОГО СВЯЩЕННИКА
В феврале этого года настоятель храма 

великомученика Георгия Победоносца в 
посёлке Мирном, помощник командира 
по работе с верующими военнослужащи-
ми войсковой части 71316 иерей Евгений 
Костылев находился в командировке в 
зоне проведения Специальной военной 
операции. После возвращения на родину 
отец Евгений выступил перед участни-
ками II Сретенского форума православ-
ной молодёжи Кировской области и рас-
сказал о пастырском служении военного 
священника.

— В Вооружённых Силах Российской Фе-
дерации служат примерно полтора миллиона 
человек, и на них приходится около трёхсот 
священников. Это не только православные 
батюшки, но и представители ислама и буд-
дизма. Ко мне на беседы приходят не только 

христиане, но и верующие из других религий, 
так как я, являясь специалистом в области ре-
лигиоведения, могу ответить и на их вопросы. 
Моя основная задача — оказание духовной 
поддержки солдатам и офицерам, которые в 
трудной ситуации находят опору в вере.

Воинская часть, в которой я служу как свя-
щенник и помощник командира, сейчас нахо-
дится в зоне проведения Специальной военной 
операции на некотором отдалении от линии 
боевого соприкосновения и выполняет задачи 
по контролю воздушного пространства. Пасты-
ри нужны не только на передовой, где тяжелее 
всего, но и там, где наши воины восстанавли-
ваются. Мы совершаем богослужения, крестим, 
исповедуем, причащаем, беседуем и духовно 
утешаем. С собой привозим и раздаём солда-
там крестики и иконки.

В последней командировке я посетил До-
нецк. Меня поразило мужество горожан. Они 
стараются жить, насколько это возможно, 
обычной жизнью, и это при том, что боевики 
ВСУ целенаправленно используют ракеты и 
артиллерию для обстрелов мирных кварталов. 
Недавно снаряды прилетели на остановку об-
щественного транспорта, где погибли обычные 
жители. Россия этих людей, ставших нашими 
соотечественниками, защищает, спасает.

Моя задача как священника помочь тем, 
кто рядом со мной. Когда приезжаю в воинскую 
часть, общаюсь с конкретными офицерами и 
солдатами. Знаю их проблемы, могу с ними 
говорить на одном языке, так как сам окончил 
Суворовское училище и Военную академию, до 
принятия сана являлся армейским офицером. 
Иногда меня спрашивают, как воинское служе-
ние, использование оружия может сочетаться с 

православной верой, не повреждается ли при 
этом душа человека. Объясняю, что, выпол-
няя приказ, воину, конечно, приходится при-
менять оружие, но он исполняет свой долг по 
защите Родины и своих близких. Думаю, что 
если боец служит своему Отечеству, заботится 
о безопасности мирных жителей, милостив к 
сдавшимся в плен, то ущерб для его духовного 
здоровья будет минимален. Тем более если мы 
будем молиться за наших защитников, под-
держивать их, будем стремиться к единомыс-
лию, будем более внимательны и человечны 
друг ко другу. Это поможет нам сплотиться, 
выстоять в трудное для России время, а потом 
воинам, когда они вернутся с фронта домой, 
адаптироваться к мирной жизни.

Пресс-служба Вятской епархии

С 16 по 29 февраля восемь представи-
тельниц Службы милосердия при Вятском 
обществе святителя Николая находились 
в городе Донецке и оказывали помощь в 
Калининской больнице в отделениях реа-
нимации, нейрохирургии, травматологии, 
кардиохирургии, гинекологии, а также в 
приëмном отделении и на пищеблоке. О 
поездке рассказали её организатор Ольга 
Потапова и настоятель Спасского собора 
г. Вятки, председатель Братства святите-
ля Николая иерей Пётр Машковцев.

— Ольга Александровна, расскажите, 
как Вы решились на поездку в Донецк, как 
собирали группу из сестёр милосердия.

— Наша поездка совершилась по благосло-
вению иерея Петра Машковцева, окормляюще-
го Вятское общество свт. Николая. В социаль-
ных сетях на страницах Службы милосердия 
и Братства святителя Николая мы разместили 
объявление о том, что есть возможность потру-
диться во славу Божию на Донбассе. Нас на-
бралось восемь человек, и мы позвонили на 
федеральную горячую линию церковной со-
циальной помощи «Милосердие» по номеру: 
+7800-70-70-222, и куратор Анна Бобарыки-
на направляла наши дальнейшие действия. 
С собой в Калининскую больницу г. Донецка 
мы также доставили медикаменты. Огромная 
благодарность всем, кто помогал собрать гума-
нитарную помощь. Получился очень большой 
вес, но мы справились и всё довезли до места.

— Какую помощь вятские сёстры 
милосердия оказывали в Калининской 
больнице?

— Мы — Анна, Алла, Ирина, Наталья, На-
талья, Дарья, Ксения и Ольга — выполняли 
различные послушания: перевозили больных, 
ухаживали за ними, относили документы и 
анализы, перестилали постели, мыли пала-
ты, проводили генеральную уборку — работы 
хватало. Одна наша девушка с медицинским 
образованием замещала медсестру, а другой 
даже довелось помогать персоналу при родах. 
Нужно сказать, что добровольцам здесь всегда 
рады. Больница очень большая, а сотрудников 
не хватает, и нас направляли на работы, необ-
ходимые в данный момент. Конечно, видели и 
раненых бойцов. Здесь им оказывают первую 
помощь, делают перевязки и обследования. 23 
февраля мы приготовили для защитников От-
ечества небольшие подарки и разнесли их по 
палатам. Кстати, при больнице действует храм, 
и у нас была возможность помолиться в нём.

— Какие у Вас впечатления от Донец-
ка, от общения с местными жителями?

— Впечатления от города и дончан самые 
положительные. Здесь живут открытые и до-
брожелательные люди, испытавшие на себе 
тяготы прифронтовой полосы. В Донецке мы 
впервые услышали шум прилëтов и работы 
ПВО. Признаюсь, было страшно. Преклоня-
емся пред мужеством наших бойцов, жителей 
Донбасса и рады, что смогли оказать им по-
сильную помощь.

— Отец Пётр, насколько важно такое 
начинание? Предполагаются ли другие 
поездки в Донецк?

— События, связанные с проведением 
Специальной военной операции, касаются 

каждого патриота нашего Отечества, и никто 
не должен оставаться равнодушным. В февра-
ле состоялась первая поездка в Донецк пред-
ставителей Службы милосердия при Вятском 
обществе святителя Николая, завязались дру-
жеские отношения, и теперь мы планируем 
расширять сотрудничество. Важно поддержи-
вать наших воинов и мирных жителей новых 
российских регионов молитвой и конкретными 
делами милосердия, причём каждый может 
принять в этом участие. Подробнее узнать о 
планах и деятельности Службы милосердия 
можно на сайте Братства святителя Николая 
или на странице Службы милосердия в соци-
альной сети «ВКонтакте».

Пресс-служба Вятской епархии

ДЕЛА МИЛОСЕРДИЯ

Вятские сёстры милосердия в Донецке

Иерей Евгений Костылев

Священник Евгений Костылев в зоне СВО
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БАТЮШКА

Продолжение на стр. 7

КОГДА СЕРДЦЕ НАХОДИТ БОГА
Предлагаем вниманию читателей ин-

тервью с настоятелем храма в честь Воз-
движения Креста Господня в посёлке Му-
рыгино иереем Александром Поповым, 
который духовно окормляет Мурыгин-
ский детский дом-интернат «Родник» и 
Новомедянский психоневрологический 
интернат.

— Отец Александр, 1 марта в Вят-
ке проходила конференция «Попечение о 
людях с инвалидностью», в которой Вы 
приняли участие. Расскажите, пожа-
луйста, о деятельности Вашего прихода 
в этом направлении.

— Примерно с начала 2000-х годов священ-
нослужители Крестовоздвиженской церкви 
окормляют Мурыгинский детский дом-интер-
нат «Родник». Можно сказать, это очень важ-
ное послушание перешло ко мне по наслед-
ству. На сегодняшний день в домовом храме 
при интернате, где проживают воспитанники с 
отставанием в развитии, ежемесячно соверша-
ется Божественная литургия. Ребята, конечно 
же, отличаются от обычных детей, некоторые 
из них даже не разговаривают, но ведь Бог 
даровал каждому человеку вечную душу, спо-
собность ощущать духовный мир, быть в едине-
нии с Создателем. При этом неважно, имеют-
ся нарушения в развитии или нет. Важно, что 
есть живая душа и Господь, желающий быть с 
нами, и если мы собираемся на богослужении, 
то посреди нас находится Христос, ибо Он ска-
зал: «Где двое или трое собраны во имя Моё, 
там Я посреди них» (Мф. 18:20).

Поначалу, когда мы с детьми только привы-
кали друг ко другу, приходилось трудновато. 
Но постепенно происходило взаимное узнава-
ние, появлялось доверие. Подходы могут быть 
различными, но я думаю, что ключом к душе 
каждого человека является любовь, желание 
понять, помочь. Из Священного Писания мы уз-
наем, что «Бог есть любовь» (1 Ин. 4:8), а потому 
она — основа всего. Со временем стал замечать, 
что дети стали открываться, задавать вопросы, 
хотя раньше на исповеди, бывало, и молчали, 
что меняется их мировоззрение, что они позна-
ют Бога. Да, ребята отстают в развитии, но я был 
поражён, насколько при всей своей инаковости 
они уникальны, искренни, дружны, по-настоя-
щему радуются тем мелочам, на которые здо-
ровые дети даже не обращают внимания. Ре-
бята в интернате осознают жизнь по-своему, но 
очень глубоко её чувствуют.

В приобщении воспитанников «Родника» к 
православной вере особую роль играет деятель-
ное участие педагога интерната Ольги Анато-
льевны Койковой, супруги иерея Владимира 
из Гирсово. Матушка Ольга старается объяс-
нить им основы церковного учения. Именно 

благодаря ей у детей с особенностями разви-
тия, проживающими в интернате, появилась 
возможность участвовать в Божественной ли-
тургии. Для неё духовная жизнь подопечных 
стоит на первом месте. Она для них не просто 
педагог, а мама. Выступление Ольги Анато-
льевны на недавней конференции «Попечение 
о людях с инвалидностью» ещё раз напомнило 
собравшимся, что нас окружают люди, нужда-
ющиеся в нашей любви и помощи. Видимо, так 
Господь устраивает, что, соприкасаясь с их бо-
лью, мы ощущаем в своей душе перемену. Та 
забота, которую мы проявляем по отношению 
к ним, благотворно действует на нас, изменяет 
наши сердца, делая их мягче, теплее, состра-
дательнее.

— Батюшка, расскажите о Кресто-
воздвиженской церкви, где Вы служите, 
о мурыгинском приходе, о Ваших планах.

— Наш храм ярко-солнечного цвета, стро-
ительство которого завершилось в 2012 году, 
очень гармонично вписался в парковую зону 
на берегу Вятки. Летом здесь особенно пре-
красный вид. Церковь высокая и просторная. 
Мои знакомые, жители областного центра, 
не бывали в Мурыгино и представляли себе 
храм, где я служу, как небольшой домик с ма-
ковкой на крыше. А когда увидели на сайте 
Вятской епархии фотографии с архиерейской 
службы в Крестовоздвиженской церкви, то 
были поражены: оказывается, мурыгинский 
храм — это не «маленький домик». Недавно 
к нам приезжали паломники из Санкт-Петер-
бурга и тоже были удивлены, что в небольшом 
посёлке такая красивая и просторная церковь. 
Её украшением является уникальный фарфо-
ровый иконостас, установленный в 2017 году, 
ещё до моего назначения сюда. Эту объёмную 

конструкцию, как пазл, собирали 
поэтапно. Огромная благодарность 
всем священнослужителям, благо-
творителям и прихожанам, потру-
дившимся над возведением и укра-
шением нашего храма.

В настоящее время планирует-
ся строительство иконной лавки и 
трапезной. Также необходимо огра-
дить территорию церкви со сторо-
ны реки. Стоит обратить внимание 
на систему отопления и установить 
более мощное оборудование. Ещё 
один актуальный вопрос — венти-
ляция храма, требующая доработки. 
Надеемся, что с Божией помощью 
нам удастся воплотить в жизнь всё 
задуманное. Совместное решение 

возникающих вопросов способствует сплочению 
прихожан. Но главное, что нас может по-настоя-
щему объединить, — это литургическая жизнь. 
А ещё у нас в планах — общие паломнические 
поездки, совместные праздники.

— Каждый год через Мурыгино возвра-
щается в Вятку Великорецкий крестный 
ход. Как приход принимает паломников?

— Вечером 7 июня мы встречаем кресто-
ходцев, и в церкви совершается молебен с ака-
фистом святителю Николаю. Но уже с самого 
утра готовим на полевой кухне суп и кашу для 
паломников, устанавливаем на прихрамовой 
территории столы и лавки. Жители посёлка 
помогают с необходимыми продуктами. В про-
шлом году погода была ясная, приготовление 
пищи и сама трапеза прошли при солнце, но 
бывает иначе, поэтому нынче планируем сде-
лать навес от дождя.

Конечно, не только хлебом насущным для 
уставших паломников ограничивается наша 
забота об участниках Великорецкого крестного 
хода. Кому-то нужно дать совет или подсказку, 
кого-то подбодрить и благословить. В прошлом 
году подошёл ко мне один человек, желая пои-
споведаться. Отказать нельзя, ведь он не про-
сто так пришёл, его Бог привёл. Только закон-
чил я ту исповедь часов через шесть, потому что 
подходили все новые и новые паломники. Это 
при том, что на следующий день Литургии не 
было, но у крестоходцев случаются какие-либо 
искушения, переживания, различные томле-
ния, и пастырю необходимо уделить внимание 
всем, чающим духовной помощи.

— Столько разных людей обращают-
ся к священнику со своими частными во-
просами. Как батюшке найти ответ, по-
лезный конкретному человеку?

— У каждого священника есть свой жиз-
ненный и духовный опыт. Когда спрашива-
ют о том, что тебя самого в жизни касалось, 
гораздо проще отвечать. При этом батюшки 
имеют определённый запас знаний, изучали 
творения подвижников веры, оставивших нам 
множество духовных наставлений. Кроме того, 
надо помнить, что в Таинстве покаяния всегда 
присутствует Сам Бог. Если Господь положит 
священнику на сердце сказать что-то полезное, 
то вопрошающий почувствует истинность этих 
слов и примет их. Но даже если батюшка мол-
чит, это необязательно плохо. Главное — ис-
кренность исповедующихся, которые приносят 
покаяние Богу, внимающему их сердцу.

Случается, что люди с разным настроем 
приходят на исповедь, подобно фарисею и 
мытарю из притчи, произнесённой Христом, 
которую мы слышали на Литургии в первое 
приготовительное воскресенье к Великому по-
сту. На самом деле в каждом человеке живёт 
фарисей и мытарь. Фарисей — это ощущение 
мнимой праведности, когда кажется, что ты 
всё в жизни делаешь хорошо, заслужил бла-
гословение Божие, что ты лучше других. Это 
очень опасное духовное состояние, не пред-
полагающее искреннего покаяния. А мытарь 
— это глубокое осознание своей греховности, 
невозможности чем-либо оправдаться пред 
Богом, но ожидание милости и оправдания 
от Господа. Молитва евангельского мытаря: 
«Боже, милостив буди ми грешному» должна 
быть и нашим покаянным вздохом, но, к со-
жалению, порой мы чувствуем и даже ведём 
себя, как фарисей из притчи.

Но даже если мы уподобляемся мытарю 
и видим свои грехи, тут можно так себя на-
крутить, что впадёшь в отчаяние. А потому 
Церковь спешит нам на помощь и во второе О.А. Койкова с воспитанниками «Родника» в домовом храме

Иерей Александр Попов
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БАТЮШКА

Продолжение. Начало на стр. 6

приготовительное воскресенье к Великому 
посту предлагает нашему вниманию Хри-
стову притчу о блудном сыне, расточив-
шем, живя распутно, отцовское наследство 
в далёкой стране. Но что он сделал, придя 
в бедственное состояние? С покаянием воз-
вратился в родной дом. А отец выбежал ему 
навстречу, поцеловал его без всяких упрё-
ков, надел перстень на его руку и устроил 
праздник, потому что сын его «был мёртв и 
ожил, пропадал и нашёлся» (Лк. 15:24). Вот 
так Бог радуется о каждом раскаявшемся 
грешнике. Что может быть важнее и трога-
тельнее этой встречи? Так что в Евангелии, 
в этом Откровении Божьем людям, мы мо-
жем увидеть самих себя, найти там образы 
спасения или погибели, ответы на насущ-
ные вопросы, как и для чего жить, а потому 
эта Вечная книга всегда актуальна.

— Вы упомянули приготовительные 
Недели к Великому посту, последняя из 
которых — Прощёное воскресенье. Как 
научиться прощать ближних?

— Хотелось бы жить по совету преподобного 
Амвросия Оптинского: «Жить — не тужить, ни-
кого не осуждать, никому не досаждать, и всем 
моё почтение», но, к сожалению, так не полу-
чается: и мы других обижаем, и нам досажда-
ют. И здесь очень важно научиться прощать, 
иначе, по слову Христа, мы не будем прощены 
Богом. Для начала нужно осознать, что все мы 
находимся в одной лодке, плывущей по жи-
тейскому морю, волнуемому бурей различных 
искушений. Вспомните евангельское событие, 
когда апостолы плыли на лодке по разбушевав-
шемуся Галилейскому морю, переживали, вол-
новались, может, в этой передряге и обидели 
друг друга неаккуратным словом, а Спаситель, 
утомлённый трудами прошедшего дня, мирно 
спал на корме. Так вот, у каждого человека 
есть свои немощи, определённые страсти, что 
приводит к столкновениям с другими людьми 
и взаимным обидам. Это те кирпичи, которые 
тянут нас на дно, и странно, если ты не хочешь 
от них освободиться. Трудно прощать и просить 
прощения, но нужно сделать первый шаг, ска-
зать первое слово, произнести первую молит-
ву об обидчике, понудить к этому своё сердце. 
Да, это тяжело, но ведь Господь недаром нас 
предупреждал, что «Царство Небесное силою 
берётся, и употребляющие усилие восхищают 
его» (Мф. 11:12). Если мы постараемся прими-
риться с ближними, тогда Христос простит нас 
и, как некогда на море Галилейском, усмирит 
бурю и в нашей душе, и вокруг нас. Ведь Он 
милостивый, всегда рядом с нами. Ему надо до-
верять, поступать по Его слову.

— Ваша фамилия позволяет предполо-
жить, что Вы из священнического рода…

— Среди тех моих предков, о которых я 
знаю, духовенства нет, но предполагаю, что 
в предшествующих поколениях кто-то был 
священнослужителем. У моего деда была 
фамилия Попов, у бабушки — Дьячкова. 
Прадед Василий, вернувшись со Второй ми-
ровой войны, хотел стать священником, но в 
те тяжёлые времена нужно было поднимать 
сельское хозяйство, а мужчин не хватало, и 
его сделали председателем колхоза. Однаж-
ды при нём посеяли рожь. Она хорошо под-
нялась, но наступил заморозок, и вся рожь 
полегла. Приехал офицер НКВД для разби-
рательства. А прадед созвал всех мужиков, 
посовещались они и решили жечь на полях 
костры, чтобы таким образом отогреть почву 
и всходы. И рожь начала с земли поднимать-
ся, и люди не остались без урожая.

Возможно, с кострами Господь вразумил в 
ответ на просьбу к Нему о помощи, ведь прадед 
Василий был глубоко верующим человеком, 
свидетелем многих чудес. Во время войны он 

служил в артиллерии, был наводчиком. Од-
нажды их позицию бомбили, и в какой-то мо-
мент прадед воззвал: «Господи, помоги!» Не 
знаю, как он это заметил, но одна из бомб, не-
много не долетев до земли, изменила угол па-
дения на сорок пять градусов и взорвалась в 
стороне. Наших солдат зацепило ударной вол-
ной, но все тогда остались живы. Это только 
один из многих чудесных моментов, о которых 
прадед мне рассказывал.

— Чем Вы занимались до принятия 
священного сана?

— Трудился в строительной сфере. Прихо-
дилось заниматься организационными вопро-
сами, подбором персонала, документацией, 
непосредственно строительством, земельными 
делами. Понимаю, что приобретённый профес-
сиональный опыт может мне помочь и в слу-
жении настоятеля, так как передо мной сейчас 
частично стоят те же задачи, с которыми я пре-
жде сталкивался, правда, ныне это наполнено 
другим смыслом. Например, построить забор 
вокруг склада — это одно, а возвести церков-
ную ограду — совсем другое.

— Когда Вы впервые задумались о вере? 
Как Вы приняли решение стать священ-
ником?

— Насколько себя помню, в Бога всегда ве-
рил. После окончания первого класса я гостил 
летом у бабушки в деревне. Местные ребята 
катались на велосипедах, а у меня его не было. 
Приехал папа, и я стал у него просить, но отец 
ответил, что ему негде сейчас взять велоси-
пед. Тогда в течение пяти дней, когда никто не 
видел, я потихонечку молился на кухне пред 
иконой Пресвятой Богородицы и слёзно, с го-
рячим сердцем просил Божию Матерь помочь 
мне. Вдруг пришёл мужчина с соседней улицы, 
прикатил велосипед и сказал: «Он куплен для 
моих племянников, но они в этом году не при-
едут, так что пускай ваш парень катается». Я 
был очень рад, но даже не удивился: не знал, 
откуда появится велосипед, но был убеждён, 
что он обязательно у меня будет. Вот такая 
твёрдая детская вера.

В бытии Божием я никогда не сомневался, 
но не знал Его, не был знаком с учением Право-
славной Церкви. Серьёзно стал задумываться 
об этом, когда возник вопрос о смысле челове-
ческого бытия. Конечно, можно было себе ска-
зать: «Живи, как все живут, и не мучайся», но, 
мне кажется, это безрассудно. Я искал ответ на 
этот вопрос и углубился в Православие, в кото-
ром разглядел истину. Когда Господь находит 
голодное сердце, а оно у меня жаждало Бога, 
нуждалось в Нём, тогда всё становится понят-
но. Обещание Господа из Откровения Иоанна 
Богослова: «Се, стою у двери и стучу: если кто 

услышит голос Мой и отворит дверь, войду 
к нему и буду вечерять с ним, и он со Мною» 
(Откр. 3:20) исполнилось и в моей жизни. 
На тот момент мне было тридцать лет.

Со временем стал посещать библей-
ско-богословские курсы, организованные в 
Вятке иереем Петром Машковцевым, по-
том поступил в духовное училище. Мысли о 
принятии священства поначалу даже отго-
нял от себя, но они становились всё сильнее. 
Затем мне был задан вопрос, не желаю ли я 
посвятить свою жизнь пастырскому служе-
нию. Так постепенно Господь готовил меня 
к этому послушанию, но при этом оставлял 
мне свободу выбора, ожидая от меня добро-
вольного согласия на Его призыв.

— Что Вам помогает в священни-
ческом служении, что особенно ра-
дует?

— Силы нахожу в молитве. Когда же ко 
мне приходит человек со своим горем, а Го-
сподь подаёт слово утешения, и только что 
плакавший уходит успокоенным, в этот мо-

мент переживаю необъяснимую радость. Такое 
же чувство испытываю, когда вижу, как при-
шедший к Богу постепенно меняется, «совлек-
шись ветхого человека с делами его и облек-
шись в нового, который обновляется в позна-
нии по образу Создавшего его» (Кол. 3:9–10). 
Вообще, когда удаётся как-то помочь другим, 
сам получаешь внутреннюю силу и утешение 
от Бога. Всё это наполняет жизнь высоким 
смыслом, захватывает целиком.

Духовное окормление паствы является про-
явлением священнической любви не только 
к людям, но и ко Христу. Господь вопрошал 
апостола Петра: «Любишь ли ты Меня?» А тот 
отвечал: «Так, Господи! Ты знаешь, что я лю-
блю Тебя». Иисус же сказал ему: «Паси агнцев 
Моих». То есть только на любящего Его Христос 
возлагает заботу о Церкви, общине, приходе, 
о братьях и сёстрах по вере. Но и священни-
ку всякий раз, когда кажется, что уже нет сил 
нести свой крест, нужно задавать себе вопрос: 
«Люблю ли я Христа?» Дай Бог, чтобы в сердце 
всегда звучало: «Так, Господи! Ты знаешь, что 
я люблю Тебя».

— Начался Великий пост. Как бы Вы 
пожелали читателям провести это вре-
мя?

— Пост — это наше покаянное возвраще-
ние к Богу, от которого мы постоянно, словами 
притчи о блудном сыне, уходим «на сторону да-
лече». Это не столько отказ от определённых ви-
дов пищи, сколько удаление от греха. Телесное 
воздержание способствует духовному деланию, 
сопряжённому с усердной молитвой, участием 
в церковных Таинствах. Великом постом надо 
обязательно попробовать что-то поменять в 
своей жизни, хотя бы перестать ругаться дома, 
раздражаться или осуждать других, научиться 
держать рот на замке.

Наверное, у каждого из нас есть духовные 
книги, которые мы хотели бы прочитать. Вели-
ким постом и нужно сделать то, что душа давно 
просит. Это могут быть жития святых, их тво-
рения, Закон Божий или даже художественное 
произведение о подвиге жертвенной любви в 
христианском духе. Конечно, необходимо изу-
чать Евангелие, лучше с толкованиями святых 
отцов. Если есть возможность и желание, мож-
но отправиться в паломническую поездку и 
помолиться в тишине какого-либо монастыря. 
Всегда нужно внимать себе, своему внутренне-
му человеку, но при этом замечать нужды дру-
гих, чтобы помогать им и на деле исполнять 
заповедь Божию о любви к ближним. Если так 
постараемся провести постное время, то подой-
дём к Воскресению Христову обновлёнными 
людьми, сердца которых нашли Бога.

Беседовала ЛАДА Баёва

Крестовоздвиженская церковь в Мурыгино
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СЛОВО ПАСТЫРЯ

ТРИ ИЗМЕРЕНИЯ ВЕЛИКОГО ПОСТА
Своими размышлениями о том, как 

провести с пользой для души великопост-
ное время, поделился с читателями нашей 
газеты клирик Преображенского мона-
стыря г. Вятки и координатор культур-
но-просветительского движения «Вятская 
переправа» протоиерей Андрей Лебедев.

У Великого поста, можно сказать, есть три 
измерения: телесное, душевное и духовное. По-
пробуем рассмотреть каждое из них. Наверное, 
самое простое — это телесное воздержание. 
Все мы знаем, что в течение поста не вкушают 
пищу животного происхождения, а только рас-
тительного. В древности это позволяло эконо-
мить время и деньги, причём последние трати-
лись на милостыню нищим. В наше время всё 
происходит буквально наоборот: люди с удо-
вольствием ходят по магазинам, которые пред-
лагают постные продукты на любой выбор, и 
выходит это всё даже дороже, чем привычная 
скоромная пища. Давайте не будем хитрить: 
даже если продукты не содержат в себе ингре-
диенты животного происхождения, не бывает 
постных пельменей и мяса, тортов и конфет. А 
то некоторые умудряются и водкой упиваться, 
говоря, что она постная. Надо быть честными 
перед собой, принимать более простую пищу, 
на приобретение и приготовление которой 
тратить меньше времени и сил. Нужно огра-
ничивать себя в том, что любишь, например, в 
сладостях, а упор в рационе делать на то, что 
полезно, хотя, может быть, не очень нравится: 
каши, толокно и так далее.

Нужно помнить, что пост в физическом 
смысле — это не веганство. Приверженцы этой 
философии гнушаются мясом. Мы относим-
ся к пище по-другому: любая еда даётся нам 
Господом, и она не приближает и не удаляет 
нас от Бога, что бы мы ни ели. Зачем же тогда 
поститься? Телесное воздержание — это вспо-
могательное средство для духовного делания. 
Вспомните, как Христос говорил, что постом и 
молитвой изгоняются бесы, через это ослабе-
вают многие наши страсти. Поэтому пренебре-
жительно относиться к физической составля-
ющей поста нельзя, его нужно соблюдать, но, 
конечно же, с рассуждением. Например, если 
здоровье не позволяет строго придерживаться 
поста, то можно его ослабить, но только надо 
поступать по совести. Допустим, врач сказал, 
что необходимо пить молоко, это не значит, что 
нужно молочными продуктами забить холо-
дильник и только ими питаться, а принимать 
их как лекарство. Терпит желудок — постим-
ся, чувствуем, что очень тяжело, значит, осла-
бим строгость воздержания. Нужно найти свою 
меру, чтобы мы пост всё-таки ощущали, но в то 
же время не падали бы без сил.

Конечно, когда люди находятся в больнице 
или служат в армии, у них нет выбора, и они 
едят то, что дают. Что касается детей, то пусть 
в школе кушают всё, что им на обеде предло-
жат, а дома по возможности будут поститься. 
Иногда для ребят мерой их поста становится 
сознательный отказ или хотя бы ограничение 
в употреблении сладкого. Так что в отношении 
телесного воздержания нам нужно сделать пра-
вильные коррективы, держаться своей меры и 
не впадать в крайности, а то бывает, что люди 
рассматривают пост как диету, позволяющую к 
лету похудеть, или чересчур ослабляют себя, а 
другие, напротив, так постятся, что толстеют.

Вообще, ближайшие полтора месяца — иде-
альное время для избавления от вредных при-
вычек, например, курения, употребления ал-
коголя. Правильно, что сейчас в нашем обще-
стве пропагандируется здоровый образ жизни, 
занятия спортом. Хотя если человек трудится 

физически, у него частный дом или дача, то 
ему, как правило, никакой фитнес не нужен. 
Но городским жителям физические упражне-
ния всё-таки требуются. Только не надо зани-
маться йогой, а просто обычной физкультурой, 
хотя бы пешком побольше ходить.

Второе измерение Великого поста касает-
ся души человека, которая ищет впечатлений 
в различных развлечениях. У всех они раз-
ные, их источники чаще всего — телевидение 
и интернет. Первое, что нужно сделать в пост, 
— ограничить развлекательный контент: по-
меньше смотреть фильмы и передачи, слушать 
музыку, читать новости. Для большинства со-
временных людей главным местом времяпре-
провождения являются социальные сети. При-
зыв Иисуса Христа к апостолам-рыбакам оста-
вить сети и следовать за Ним сейчас приобрёл 
новый смысл: оставьте ваши соцсети! Очень 
важно сократить время, уделяемое интернету.

Что же можно дать душе взамен? Нужно 
больше читать книги! Сейчас очень много из-
даний, полезных для души, которые мы можем 
найти в приходских библиотеках и церковных 
лавках, в медиатеках православных сайтов. 
Надо не просто читать, а завести тетрадь и вы-
писывать туда то, что нашло отклик в сердце, 
а потом время от времени перечитывать, что-
бы этим назидаться. Родным и близким людям 
также можно предложить к прочтению хоро-
шие книги, а с детьми важно читать вслух. 
Иногда в смартфоны устанавливают приложе-
ние православной радиостанции и прослуши-
вают евангельские отрывки, которые звучат в 
этот день на богослужении, объяснения их, но 
это, конечно же, не заменит личного неспешно-
го и вдумчивого чтения Евангелия, новозавет-
ных апостольских посланий.

Следующий важный момент, который тоже 
относится к душе, — это труд, в частности, зем-
леделие, ведь многие наши грехи — от безде-
лья. Создав человека, Господь поместил его в 
едемском саду, чтобы возделывать его. Хорошо 
бы нам не отрываться от земли, от Богом уста-
новленного первоначального порядка жизни. 
В Преображенской обители, где я несу священ-
ническое служение, монахини не только мо-
лятся, читают Священное Писание, но и тру-
дятся в саду. Нужно что-нибудь выращивать у 
себя на огороде или даче, но опять же не пере-
усердствовать, чтобы силы на молитву и бого-
служение оставались.

Мы очень много занимаемся работой, каки-
ми-то делами и мало времени уделяем семье, 
общению с близкими. Хорошо было бы изме-
нить отношение к этому. Не забывайте о своих 
бабушках и дедушках, позвоните им, по воз-
можности навестите. Обратите внимание на 
соседей: вдруг среди них есть те, кто нуждается 
в помощи. Конечно, мы не должны навязывать 
наш образ жизни другим людям, но родным 
можно предложить попоститься хотя бы пару 
дней, в храм сходить. Вообще, если в пост ни 
с кем не общаться, на людей не обращать вни-
мания, нос повесить и так ходить — это тоже 
неправильно. Мы должны быть благодарны-
ми Богу за этот период, а ко всем стараться от-
носиться добрее. Великий пост — прекрасное 
время для благотворительности. Нужно посе-
тить родственников и друзей, которые лежат 
в больнице, пребывают в каких-то сложных 
жизненных ситуациях, как-то помочь тем, кто 
находится в зоне военных действий. Есть раз-
личные благотворительные фонды, где каж-
дый может найти себе занятие по душе и воз-
можностям. Ещё у нас бывает слишком много 
одежды, обуви, и самое простое — предложить 
хорошие вещи нуждающимся.

Порой мы на этих двух уровнях, телесном 
и душевном, застреваем: стараемся есть по-
меньше, смотреть телевизор пореже, что-то по-
читаем — и всё. А должны подойти к самому 
главному — дух свой укрепить. Можно прове-
сти аналогию: время от времени мы проверяем 
с помощью антивируса компьютер на наличие 
вредоносных программ, но и душу свою тоже 
надо испытывать, не залезло ли туда что-то 
греховное. Может, ворчим много, обижаться 
стали больше, к людям хуже относиться, мень-
ше радоваться… Не нужно сравнивать себя с 
другими; честно загляните в своё сердце и уви-
дьте то, в чём мы виноваты пред Богом. Надо 
перепроверить свою жизнь, переосмыслить, на 
исповеди принести Господу покаяние и попро-
сить помощи для исправления. Обычно Вели-
ким постом верующие почаще исповедуются и 
причащаются, идут на соборование.

В храмах совершаются особые великопост-
ные службы: повечерия с покаянным каноном 
свт. Андрея Критского, Литургии Преждеосвя-
щенных Даров, Пассии. Хорошо было бы найти 
в интернете Постную Триодь, которая исполь-
зуется на богослужениях в этот период цер-
ковного года, и с вниманием читать её тексты. 
Можно познакомиться с объяснениями канона 
Андрея Критского. Пост — это время возвраще-
ния к молитве. Утреннее и вечернее правило, 
последование к Причащению, к которым мы, 
к сожалению, привыкаем, опять должны стать 
для нас новыми. Когда внимательно читаешь 
молитвы, как и Священное Писание, каждый 
раз открывается новый смысл. А ещё нам нуж-
но учиться молиться от сердца.

Слава Богу, что рядом есть те, с кем мож-
но поговорить о серьёзных вещах, поделиться 
своими мыслями, кто поймёт и поддержит в 
духовных исканиях. Будем помнить о том, что 
всегда трудные времена люди переживали со-
обща. Все мы желаем, чтобы прекратилась во-
йна и Господь даровал победу. Если пережива-
ешь за Отечество — постись, молись, приноси 
Богу покаяние не только за себя, но и за свою 
Родину и её народ. К сожалению, мало людей 
по-настоящему держат пост, но каждый может 
приобщиться к этому в меру своих сил. Будем 
благодарны Господу за всё, что случается в на-
шей жизни. Надеюсь, во время Великого поста 
мы научимся быть к себе строже, к людям мяг-
че, а к Богу ближе.

Подготовила ЛАДА Баёва

Протоиерей Андрей Лебедев
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ВЕРА И СПОРТ
Несколько лет назад Генеральная ас-

самблея ООН единогласно приняла ре-
шение отмечать 6 апреля Международ-
ный день спорта. Эта дата стала поводом 
для разговора с вятскими священниками 
о возможности занятий спортом верую-
щими людьми.

Конечно, необходимо различать так назы-
ваемый спорт высоких достижений и спорт в 
значении массовой физической культуры. Вто-
рое — насущная необходимость современной 
(особенно городской) жизни с её испорченной 
экологией, нездоровым питанием, катастро-
фическим недостатком движения. Умеренные 
занятия спортом для поддержания здоровья 
являются разумным решением.

Кроме того, всё, чему учит спорт: самодисци-
плина, настойчивость, терпение и постоянство 
в достижении поставленных целей — может 
найти применение и в духовной жизни. Осо-
бенно если человек, помня слова апостола Пав-
ла: «Всё мне позволительно, но не всё полезно; 
всё мне позволительно, но ничто не должно 
обладать мною» (1 Кор. 6:12), ко всему относит-
ся рассудительно и старается, чтобы занятия 
спортом не нарушали мир в душе, не станови-
лись причиной развития греховных страстей и 
не уводили его в сторону от духовного делания.

Иерей Георгий Павлов, руководитель 
миссионерского отдела Вятской епар-
хии, клирик храма Рождества Пресвя-
той Богородицы г. Вятки, преподаватель 
Вятского духовного училища:

— Неправильное питание, отсутствие нор-
мального ритма жизни привели к тому, что 
около пяти лет назад у меня появились лиш-
ний вес, боли в спине и ногах. Однажды я со-
вершенно случайно узнал о том, что в нашем 
городе существует Школа правильного бега, и 
так в моей жизни появилась лёгкая атлетика. 
Благодаря бегу у меня прошли боли, нормали-
зовался вес, стало правильным отношение к пи-
танию. Нужно заметить, что бег — чрезвычайно 
полезное для любого человека занятие. С одной 
стороны, он нормализует наше физическое со-
стояние, избавляет от многих болячек, связан-
ных с лишним весом, повышенным давлением, 
неправильной сердечной деятельностью, а с 
другой — это один из лучших способов привести 
в порядок свою нервную систему. Мы иногда го-
ворим, что бег — это лучший психолог.

А ещё он требует постоянства, приучает к 
дисциплине, а эти качества очень ценны с точ-
ки зрения христианской аскетики. Если ты не 
можешь быть дисциплинированным в обыден-
ных вопросах, связанных с физическим миром, 

то как можешь быть постоянным в более слож-
ном: в молитве, посте, доброделании? Неслу-
чайно апостолы и другие учителя Церкви ино-
гда сравнивали христианина со спортсменом. 
Одним словом, занятия бегом помогли мне ор-
ганизовать физическую жизнь для того, чтобы 
я мог более полноценно выполнять свои пря-
мые обязанности священника.

Упоминая спорт, часто говорят о соревно-
вательном аспекте. Не могу сказать, что я го-
нюсь за результатом. Да, есть профессиональ-
ные спортсмены, которые бегом зарабатывают 
на хлеб насущный. Для них победа важна как 
подтверждение их квалификации. Мне же, как 
и другим любителям, нравится сам процесс, а 
потому с удовольствием участвую в больших 
забегах, таких как Московский и Уфимский 
марафоны. Они очень вдохновляют, дают за-
ряд к деятельности, а также позволяют найти 
родственные души, ведь бегуны — это очень 
позитивные и активные личности. Общение 
с ними — стимул к развитию. Так что бег — 
тот выбор, который изменяет жизнь человека. 
Причём это самый доступный вид спорта, для 
занятия которым достаточно иметь кроссовки. 
Ты бежишь, а жизнь меняется.

Иерей Александр Исупов, клирик хра-
ма мцц. Веры, Надежды, Любови и Софии 
г. Вятки:

— Я занимаюсь не спортом, а физкультурой. 
Спорт — это территория достижений, высоких 
результатов. Я же стремлюсь сохранить и по воз-
можности улучшить свою физическую форму, 
ни с кем в этом не соревнуюсь. На мой взгляд, 
тренажёрный зал лучше всего подходит для 
такой цели. Мы ответственны за наших близ-
ких, должны приносить пользу окружающим, а 
потому необходимо заботится о своём здоровье, 
чтобы на длительное время сохранить физиче-
скую активность. По своей светской профессии 
я врач. В настоящее время занимаюсь масса-
жем, и ко мне за помощью иногда обращаются 
прихожане и клирики нашего храма. Физиче-
ски эта работа нелегка, но занятия физкульту-
рой помогают меньше уставать.

Иерей Вадим Маринич, клирик Успен-
ского кафедрального собора г. Вятки:

— Мы как воины Христовы должны быть не 
только духовно, но и физически подготовлены. 
В течение всей моей жизни я всегда увлекал-
ся спортом. Служил в спецназе, изучал боевые 
искусства, но это не мешало мне ходить в храм, 
помогать духовенству в алтаре. Кроме того, я 
занимался физической подготовкой казаков 
и молодёжи, которых приходской священник 
окормлял духовно. Да, в занятиях спортом мо-
гут быть отрицательные моменты, например, 
когда люди употребляют какие-то препараты 
для того, чтобы получить высокие результаты 
и любоваться своим телом. Нарциссизм не при-
емлю. Когда служил в силовых структурах, у 
нас были постоянные тренировки, где мы изу-
чали различные боевые техники. Конечно, их 
можно использовать во благо или во вред дру-
гим. Если человек имеет целью своих занятий 
служение Родине, обществу, защиту людей, то 
это приветствуется. А если всё делается ради 
какой-то прихоти, для того, чтобы кого-то уни-
зить, то, конечно, это неприемлемо. Всегда 
нужно ставить во главу угла Господа, Отече-
ство, пользу для ближних. Когда же люди за-
бывают о Боге, когда «я» на первом месте, ни-
чего хорошего из этого не выйдет.

Иерей Василий Писцов, клирик и мис-
сионер храма мцц. Веры, Надежды, Любо-
ви и Софии г. Вятки, преподаватель Вят-
ского духовного училища:

— Спорт всегда занимал в моей жизни за-
метное место. Во время обучения в семинарии 
и духовной академии мы с товарищами увле-
кались командными видами спорта: баскетбо-
лом, волейболом и футболом. В настоящее вре-
мя я преимущественно занимаюсь освоением 
бокса, который мне нравится сочетанием мыс-
лительной активности с необходимостью высо-
кого уровня физической подготовки. Пять лет 
назад в моей жизни был достаточно трудный 
период, сопровождавшийся подавленным со-
стоянием духа. Бокс помог мне встряхнуться и 
найти в себе новые силы и мотивацию. Сейчас 
регулярно занимаюсь, имея целью поддержа-
ние хорошей физической формы. Правда, в 
спаррингах ребята, тренирующиеся со мной, 
зная, что я священник, не жалеют меня, но 
ведь бокс — это ещё про умение держать удар. 
Вид спорта пусть каждый выбирает для себя 
сам, потому что у людей бывают разные пред-
почтения. Но могу сказать совершенно опре-
делённо: занятия спортом в современных ус-
ловиях просто необходимы, особенно для мо-
лодёжи, так как малоподвижность, гаджеты, 
зависимость от интернета могут приводить не 
только к физической, но и нравственной де-
градации.

Протоиерей Андрей Лебедев, насто-
ятель церкви в честь Казанской иконы 
Божией Матери села Горохово, препода-
ватель Вятского духовного училища:

— Положительно отношусь к спорту на 
любительском и полупрофессиональном уров-
не, считая его средством для укрепления тела 
и формирования морально-волевых качеств 
души. С семьёй с радостью участвуем в мас-
совых спортивных мероприятиях, занимаем-
ся плаванием, коньками, другими видами 
физической активности. Мой отец Николай 
Иванович Лебедев, заслуженный учитель Рос-
сии, являлся кандидатом в мастера спорта по 
шахматам и меня к ним приобщал, считая их 
прекрасным средством не только для развития 
памяти, логики, внимания и усидчивости, но 
и для формирования самоконтроля, чувства 
ответственности, для развития творческого 
начала. Кстати, ежегодно федерация шахмат 
Кировской области проводит в Уржуме межре-
гиональный шахматный турнир среди школь-
ников памяти Н.И. Лебедева.

Необходимость и полезность физических на-
грузок и здорового образа жизни никто не оспа-
ривает. Но важно соотносить свои увлечения с 
традициями православной веры и жизнью по 
Евангелию. Чем выше уровень вовлечённости 
в спорт, тем сложнее этого придерживаться. 
Поэтому, насколько мне представляется, по-
зиция Церкви такова — поддерживать массо-
вые занятия физкультурой и спортом, но очень 
осторожно относиться к спорту высоких дости-
жений, где не всегда удаётся сохранить пра-
вильный духовный настрой.Иерей Георгий Павлов

Иерей Василий Писцов
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Иерей Михаил Пентин, настоятель 
Покровского храма г. Советска:

— В школьные годы я серьёзно занимался 
лыжным спортом. Пять дней в неделю были 
тренировки, а соревнования чаще всего выпа-
дали на воскресный день. Зимой они проходи-
ли чуть ли не каждое воскресенье: местные, об-
ластные, всероссийские. Поэтому не было воз-
можности посетить храм. Это тяготило, остро 
осознавалась важность духовной жизни, и я 
стал стараться бывать на богослужении в дру-
гие дни. Думаю, такой вариант применим для 
профессиональных спортсменов, если соревно-
вания выпадают на воскресный день.

Сейчас у меня машина в ремонте, и я от 
дома до церкви хожу на лыжах. Это примерно 
шесть километров туда и обратно. Когда иду 
на лыжах, любуюсь красотой природы. Солнце 
светит, деревья в снегу, мороз… Душа отдыха-
ет, обогащается. Через созерцание внешнего 
мира мы познаём, что за всем этим великоле-
пием и гармонией стоит Премудрость и Любовь 
Творца. Вся земная суета с её непрестанным 
шумом остаётся позади. Можно побыть один на 
один со своими мыслями, прислушаться к сво-
ей совести, которая, как говорили святые, есть 
голос Божий в нашей душе.

Иерей Георгий Бояринцев, клирик 
Предтеченской церкви г. Вятки:

— Мы с друзьями один или два раза в 
неделю собираемся в зале, чтобы поиграть в 
футбол. Отметил для себя, что если пропускаю 
тренировки, то общее состояние становится 
каким-то подавленным. Если же хотя бы раз 
в неделю хожу на футбол, то у меня отличное 

самочувствие, а на душе как-то светло. Фут-
бол дарит детскую радость от забитого гола, 
от победы. Причём на занятиях не забываю, 
что я священник, и тогда даже тренировки мо-
гут иметь некоторое миссионерское значение. 
Иногда мне задают вопросы о Боге, о вере, а по-
том люди приходят в храм, интересуются Кре-
щением, приглашают освятить дом, готовятся 
к исповеди и Причастию.

Кстати, среди профессиональных спор-
тсменов много верующих. У меня сын серьёз-
но занимался футболом, даже защищал честь 
нашей области на общероссийских соревнова-
ниях. У них насыщенный график тренировок 
и выступлений, и зачастую нет возможности, 
как принято, посещать храм, соблюдать посты. 
Хотя всегда можно найти время для молит-
вы. Нужно помнить, что профессиональный 
спорт — это тяжёлая физическая работа, для 
которой требуется много энергии, а нарушение 
обычного режима питания может привести к 
ухудшению самочувствия, к травмам. Поэтому 
к соблюдению поста профессиональным спор-
тсменам нужно подходить с рассуждением и 
советоваться по этому поводу с духовником.

Иерей Сергий Вдовин, настоятель 
храма Сорока мучеников Севастийских 
г. Вятки, координатор Вятской епархии 
по утверждению трезвости:

— Положительно отношусь к спорту, но 
только в том случае, если он не несёт разру-
шительных последствий для здоровья и жизни 
человека, не нарушает духовный и семейный 
мир. Раньше работал с гирями, сейчас в силу 
возраста это не всегда возможно, но совсем их 

не бросаю. Считаю необходимыми физические 
нагрузки и активность, стараюсь много дви-
гаться, что и другим рекомендую. Касательно 
помощи алкозависимым, думаю, что занятия 
спортом помогают человеку в процессе приоб-
ретения опыта трезвой жизни, мотивируют его. 
Ещё более важно, если к этому добавятся из-
менения в духовной сфере и переоценка жиз-
ненных приоритетов. Слава Богу, вижу, как 
меняются люди, их отношение к собственному 
здоровью, к вере, как по-новому воспринимает-
ся ими жизнь.

Беседовал МАКСИМ Кутсар

Андрея Ивановича Самарцева в Уржу-
ме знали как активного общественника. 
Коллеги-ветераны удивлялись его неис-
сякаемой энергии, говорили, что «моло-
дые» (кому по 50–60 лет) так не работают, 
а у него даже на девятом десятке на всё 
и сил, и времени хватало. Участник Вели-
кой Отечественной войны, штурмовавший 
легендарную Саур-Могилу под Донецком, 
освобождавший Украину, Белоруссию, 
Польшу, Чехословакию и Германию, он 
не сдавался годам…

Родился А.И. Самарцев в Приморском крае 
на Дальнем Востоке. После окончания семи 
классов работал в колхозе, потом в сельском ма-
газине, а 10 марта 1942 года ушёл добровольцем 
на войну. Правда, возраст у него не подходил, 
и он в военкомате прибавил себе полтора года, 
чтобы с оружием в руках защищать Родину. До 
конца войны Самарцев находился в действую-
щей армии, воевал на различных фронтах, про-
шёл с боями от Сталинграда до Германии, был 
дважды ранен, но снова возвращался в строй. О 
тех годах, о боях с немецкими оккупантами Ан-
дрей Иванович часто рассказывал на встречах с 
земляками. А.И. Самарцев вспоминал:

«После четырёхмесячной боевой подготовки 
в конце июля 1942 года нас погрузили в ваго-
ны и привезли под Сталинград. К фронту шли 
ночами, делая переходы по 50–60 километров 
в сутки. Дорога была покрыта толстым слоем 
пыли, которая при движении колонны подни-
малась и тучей висела в воздухе, забиваясь в 
горло и уши, под взмокшие от пота гимнастёр-
ки. Нас мучила жажда, так как воду в степи не 
найти. Многие солдаты, натерев мозоли, снима-
ли сапоги и шли босиком. Мы спешили занять 
позиции на левом берегу Дона, чтобы помешать 
фашистам форсировать реку. Наш полк отбил 

несколько атак противника восточнее станицы 
Клетской. В ночь с 22 на 23 августа поступил при-
каз двигаться в район Малых Россошек, и к утру 
мы добрались до этого села. Вдруг появились вра-
жеские самолёты, которые стали бомбить нашу 
колонну, расстреливать её из пулемётов. Это 
был какой-то кошмар! Массированная бомбар-
дировка продолжалась почти целый день. Одну 
группу фашистских самолётов сменяла другая, 
причём в каждой было примерно по 20–30 ма-
шин. Нас застали почти что в чистом поле, так 
что спрятаться было особенно негде…

Мы заняли оборону в районе хуторов Вла-
совки и Бабуркина. На этот раз противник об-
рушил на нас огонь артиллерии и миномётов, 
в атаку пошли танки. Враг ворвался в Малые 
Россошки, но нашей контратакой был выбит 
из этого населённого пункта. Мы шли цепью в 
полный рост. Почти сразу же был убит навод-
чик ротного миномёта Алёша Боровик, мой од-
носельчанин. Тогда я снял с плеча миномёт и 
сделал несколько выстрелов по пулемёту про-
тивника, уничтожив огневую точку. На сле-
дующий день мы отбили ещё несколько атак 
фашистов, но всё же силы были неравными, 
и нам пришлось отступить, а немцам удалось 
отрезать наш полк от других частей дивизии. 
Около десяти суток мы ели только пареную 
рожь и пшеницу. Порой, рискуя жизнью, ночью 
пробирались на нейтральную полосу и искали 
продукты и боеприпасы в вещмешках убитых 
наших и немецких солдат. Только вырвавшись 
из окружения, мы вдоволь наелись горохового 
супа, но после этого многие заболели желудка-
ми. Наша дивизия, понёсшая большие потери, 
была выведена на доукомплектование. Меня и 
моего земляка Кузьму Рыбалко командование 
направило на трёхмесячные курсы по подго-
товке младших офицеров».

Вновь на фронт Андрей Иванович был на-
правлен только в марте 1943 года после оконча-
ния курсов и присвоения звания младшего лей-
тенанта. А.И. Самарцев вспоминал: «Я получил 
назначение на должность командира взвода 
миномётной роты. Мы стояли в обороне у села 
Дмитровки на реке Миусе в Донецкой области. 
Летом 1943 года началось сражение на Курской 
дуге. Войскам, оборонявшим Донбасс, была по-
ставлена задача прорвать линию обороны нем-
цев на Миусе и выйти к реке Крынке, чтобы 
не дать противнику возможности перебросить 
под Курск свои части. Наша миномётная рота 
обеспечивала огнём стрелковый батальон, ко-
торый вёл ожесточённый бой западнее высоты 
Саур-Могилы. Наша атака захлебнулась, так 
как слишком сильным был артиллерийский и 
миномётный огонь противника. Я залёг в не-
большом окопчике, который был настолько мал, 
что автомат пришлось положить на бруствере, а 
сумку с гранатами оставить на пояснице.

Разрывы снарядов поднимали землю справа 
и слева от меня. Одна из вражеских мин рва-
нула почти рядом, и я почувствовал сильный 
удар по спине. Через некоторое время посту-
пила команда к отходу с занятых позиций, по-
скольку стало ясно, что без предварительной 
артиллерийской подготовки высоту нам не 
взять. Приподнявшись из окопчика, я увидел, 
что мой автомат разбит вдребезги. Быстро ос-
мотрев сумку с гранатами, обнаружил, что на 
двух из них были вмятины от осколков, так что 
даже запалы погнулись. Что было бы со мной, 
если бы гранаты сдетонировали? Но если бы не 
было этой сумки, то мне бы осколками мины пе-
ребило позвоночник. Так что в некоторых ситу-
ациях гранаты спасают жизнь, а не губят её… 
В конце августа, овладев Саур-Могилой, наш 
полк двинулся на ликвидацию Никопольского 

ОН НЕ СДАВАЛСЯ ГОДАМ

Иерей Сергий Вдовин
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плацдарма, освобождая один за другим города 
Донбасса. Но при этом мы несли большие поте-
ри в живой силе и технике, так как немцы упор-
но сопротивлялись.

Шли месяцы войны. Мы продвигались впе-
рёд, но очень медленно. Трудности добавляла 
сама природа Украины. Почти всё простран-
ство между Днепром и Южным Бугом зани-
мали поля, которые ранней весной 1944 года, 
впитав талую воду, набухли влагой настолько, 
что в некоторых местах солдаты проваливались 
в жидкую грязь по колено. По самые ступицы 
уходили в раскисшую вязкую землю колёса 
орудий и конных повозок. Наступать по таким 
полям было почти невозможно. Передвигались 
в основном по дорогам, но и они долго не вы-
держивали нагрузку и были забиты брошенной 
немецкой и застрявшей нашей техникой. Пехо-
тинцы, измотанные боями и капризами непого-
ды, в марте подошли к Николаеву. Артиллерия 
и танки отстали. Десять дней мы вели бои за 
город, но взять его не смогли, понеся большие 
потери. Лишь 28 марта, используя отвлекаю-
щий манёвр морских пехотинцев, наши войска 
вошли в Николаев.

В апреле наше соединение было перебро-
шено в Брянскую область для переформирова-
ния, и меня назначили командиром миномёт-
ной роты. Наша часть стояла почти на границе 
с Белоруссией. Два месяца комплектовались 
людьми и вооружением, учились воевать в ле-
систо-болотистой местности. Во второй поло-
вине июня мы совершили по ночам скрытый 
марш к Гороховищам в Гомельской области, 
где проходил передовой край эшелонирован-
ной обороны противника с насыпью, четырьмя 
рядами колючей проволоки и минными поля-
ми. Позади были ещё три линии укреплений 
с артиллерией и танками, часть из которых 
была вкопана в землю. Оборону держал пе-
хотный батальон СС. Вот такой «орешек» нам 
предстояло «разгрызть».

24 июня 1944 года в пять часов утра удари-
ли наши «катюши», что стало сигналом к общей 
артподготовке. После массированного обстрела 
в наступление пошла пехота. Проваливаясь в 
болоте, протягивая друг другу руки, верёвки, 
шесты, мы двигались вперёд и за три часа боя 
овладели первой линией укреплений фаши-
стов. На следующий день прорвали оборону про-
тивника, заняли несколько сёл, а утром 26 июня 
вошли в Глуск. Продвигаясь с боями дальше на 
запад, наш полк перерезал имевшие стратеги-
ческое значение железную и шоссейную дороги 
на подступах к Бресту. Целый день длился бой 
за станцию Лесную, и только к вечеру мы ворва-
лись на её северную окраину, захватив в плен 
несколько десятков фашистов и бронетехнику.

Мы шли по пятам врага, сбивая заслоны, 
уничтожая засады, выбивая гитлеровцев с оче-
редных рубежей. 21 июля вошли в Беловежскую 
пущу. Командир нашей гвардейской дивизии 
генерал-майор Кузнецов категорически запре-
тил бойцам уничтожать зубров и других ред-
ких животных заповедника. На пути движения 
нашего соединения к государственной границе 
СССР находился крупный опорный пункт нем-
цев «Адамова застава». Здесь стояла дивизия СС, 
усиленная большим количеством артиллерии, 
танков и самоходок. 29 июля наш полк вместе 
с другими частями перешёл в наступление, и в 
полдень эсэсовцы были сброшены в воды Запад-
ного Буга. Мы вышли к государственной грани-
це нашей Родины! Солдаты салютовали из ору-
жия. Могучее «ура» разлетелось окрест. Воины 
обнимались, поздравляли друг друга. Особенно 
радовались белорусы, которых в нашем полку 
было немало. За эти бои я был награждён орде-
ном Отечественной войны II степени.

Наш полк продолжал гнать фашистов даль-
ше на запад. За десять дней мы продвинулись 

более чем на 200 километров. Из-за потерь наша 
часть снова была отведена во второй эшелон для 
пополнения, но через неделю мы опять вступи-
ли в бой. Выйдя к польскому городу Вышкуву, 
полк сосредоточился на левом берегу Буга и на-
чал готовиться к его форсированию. Гитлеров-
цы создали здесь три полосы обороны, первая 
из который имела глубину в шесть километров. 
Реку противник держал под постоянным об-
стрелом. Мне было приказано собрать все три 
миномётные роты в один батальон, принять на 
себя командование им и при штурме подавить 
огневые точки немцев. 25 августа наш полк при 
поддержке артиллерии и миномётов форсиро-
вал реку и разгромил врага, но я при обстреле 
наблюдательного пункта получил ранение и 
оказался в госпитале. Это был мой последний 
бой на территории Польши. В конце сентября 
1944 года нашу дивизию вывели на территорию 
Белоруссии для принятия пополнения, чтобы в 
последующем перебросить её уже в Германию.

Как долго мы ждали этого дня! «Вот оно, 
фашистское логово!» — сказал один из наших 
офицеров, прочитав на границе надпись по-не-
мецки. 23 октября полк, сломив сопротивление 
врага в приграничном укрепрайоне, повёл на-
ступление на Эбенроде. В ночь на 24 октября 
мы заняли западную и юго-западную окраины 
города. Целый день шли ожесточённые бои. Мы 
сражались, отвоёвывая у врага каждую улицу, 
каждый дом. Почти все здания представляли 
из себя настоящие крепости, из которых по нам 
вели огонь из автоматов и фаустпатронов. В 
сквериках и парках были врыты в землю танки 
и пушки. Много полегло наших солдат в этом 
городке, как и в других населённых пунктах 
Германии. Из-за больших потерь наши войска 
вынуждены были временно перейти к оборони-
тельным действиям, ожидая подкрепление в 
живой силе и технике.

После определённой подготовки наш полк 
вечером 12 января 1945 года занял исходные 
позиции для прорыва обороны противника. 
Утром следующего дня наша артиллерия два 
с половиной часа перемешивала с землёй 
укрепления врага. Затем в бой пошла пехота. 
Несмотря на сильный огонь фашистов, наши 
солдаты стремительным броском ворвались в 
окопы немцев, вынудили их отступить, бросив 
танки, орудия и другое вооружение. Совершив 
340-километровый марш, из Восточной Прус-
сии мы прибыли в центральную Германию в 
район города Барута, расположенного при-
мерно в 50 километрах от Берлина. Командир 
полка предложил мне как ветерану части вы-
ступить на митинге. Я призвал солдат храбро 
и самоотверженно сражаться при взятии сто-
лицы фашистской Германии. К ней шли наши 
войска. На башнях танков, самоходок, на ство-
лах орудий были надписи: «Водрузим знамя 
Победы над Берлином!», «Вперёд, на Берлин!», 
«Мы победили!».

Ожесточённые бои в Берлине шли не только 
за каждый дом, но и за этаж, за квартиру. 2 мая 
1945 года остатки немецкого гарнизона прекра-
тили сопротивление, но война ещё не закончи-
лась. Наш полк в числе других частей двинулся 
к Праге, где не сдавалась крупная группиров-
ка фашистов. У города Лёбау немцы атаковали 
нас, но мы смяли их сопротивление. В районе 
Ойбина наше соединение перешло границу с 
Чехословакией и направилось к Праге. 9 мая 
к нам в полк приехал командир дивизии гене-
рал-майор Кузнецов и сообщил, что Великая 
Отечественная война победоносно завершена. 
Тем не менее наша часть продолжала бои с фа-
шистами 10 и 11 мая, освобождая чешские горо-
да. Мы соединились с частями, наступавшими 
на Прагу с юга. Наш полк сосредоточился в ме-
стечке Костельни-Главно, где для меня, старше-
го лейтенанта и командира миномётной роты, 

и моих сослуживцев-гвардейцев закончилась 
Великая Отечественная война».

За храбрость, героизм и мужество, прояв-
ленные в борьбе с немецко-фашистскими за-
хватчиками, А.И. Самарцев был награждён 
орденами Отечественной войны I и II степени, 
орденом Красной Звезды, медалями «За отва-
гу», «За оборону Сталинграда», «За взятие Кё-
нигсберга», «За взятие Берлина», «За Победу 
над Германией в Великой Отечественной вой-
не 1941–1945 годов».

После демобилизации Андрей Иванович 
учился в юридическом институте МВД, снова 
служил в армии, даже участвовал в испыта-
ниях ядерного оружия на Тоцком полигоне в 
Оренбургской области. Затем был оперуполно-
моченным отдела по борьбе с хищениями со-
циалистической собственности и заместителем 
начальника Воркутинского городского отдела 
внутренних дел по политико-воспитательной 
работе. Так сложились жизненные и служебные 
обстоятельства, что Андрей Иванович вместе с 
женой Юлией Васильевной переехали в город 
Уржум. Здесь в 1973 году А.И. Самарцев, зам-
полит РОВД, вышел на пенсию. Ему было при-
своено звание полковника милиции в отставке.

На трудности он никогда не жаловался, 
унынию не поддавался. Пока позволяли силы, 
каждое утро начинал с зарядки с гантелями по 
восемь килограммов. По городу — только пеш-
ком, бодрой и пружинящей походкой, чтобы 
«кровь не застаивалась». По дому всю основную 
работу выполнял сам, а ещё много времени и 
сил уделял общественной и патриотической 
работе. Припоминается один из дней, когда 
в краеведческом музее г. Уржума проходила 
встреча ветеранов войны и труда со школьни-
ками. Андрей Иванович рассказывал о боях 
Великой Отечественной войны, о своих дру-
зьях-товарищах, сражавшихся с ним бок о бок. 
Затаив дыхание слушали ветерана мальчиш-
ки и девчонки, а когда встреча закончилась, 
они подошли к фронтовику и, встав на колени, 
поблагодарили его за то, что он сделал для Ро-
дины, для них, молодых граждан нашего От-
ечества. Этот порыв не был подсказан им ни 
педагогами, ни сотрудниками музея, а родился 
стихийно в детских душах.

В 2022 году А.И. Самарцев переехал в об-
ластной центр. Чувствовалось, что здоровье 
долгожителя начало сдавать. 10 июля 2023 года 
после продолжительной болезни ветеран войны 
покинул этот мир.

ВЛАДИМИР Шеин

А.И. Самарцев, 1945 год
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«НИКА» — ШКОЛА ДУХОВНОГО ПЕНИЯ
Детский хор «Ника» уже более 

пяти лет украшает своим пени-
ем богослужения в храме Иоанна 
Предтечи г. Вятки. Мы побеседова-
ли с руководителем хора матушкой 
Любовью Бояринцевой о детском 
церковном пении.

— Матушка Любовь, расска-
жите, пожалуйста, как появился 
ваш хор. Очень интересно узнать, 
почему он так называется.

— Наш хор был создан пять с по-
ловиной лет назад. Тогда воспитанни-
ков воскресной школы Предтеченской 
церкви впервые попросили спеть на 
Пасху. После той службы настоятель 
храма протоиерей Константин Варсе-
гов пригласил нас участвовать и в других бо-
гослужениях. Сначала нас было всего двенад-
цать человек. Сейчас состав хора — шестьдесят 
детей, включая юношескую группу, примерно 
десять мальчиков, чьи голоса уже мутировали 
в мужские. Долгое время не могла придумать 
название и попросила настоятеля помочь. Отец 
Константин сказал, что хор будет называться 
«Никой», с греческого — «победа», «побеждает». 
Равноапостольный Константин Великий после 
чудесного явления на небе креста и одержанной 
победы над Максентием сугубо почитал изобра-
жения креста. Он распорядился установить в 
Константинополе в центральных местах города 
три креста с золотой надписью по-гречески «IC.
XС.NIKA» — «Иисус Христос побеждает».

— Почему у Вас возникла мысль, что 
необходимо создать именно детский хор? 
Есть ли у Вас музыкальное образование?

— У меня три образования: я дирижёр ака-
демического хора, культуролог, а третья моя 
специальность — муниципальное управление. 
Мне всегда хотелось, чтобы ребята пели в храме. 
Я понимала, что это очень непростая задача не 
только в музыкальном, но и в организационном 
отношении, тем более что я мечтала о создании 
настоящей православной школы искусств. Ради 
этого я даже училась на управленца, писала на 
эту тему курсовые работы, проекты и диплом.

Мой отец играл в рок-группе на клавишах. В 
пять лет он привёл меня в музыкальную школу. 
Других вариантов будущей профессии не суще-
ствовало, хотя и случилась слабая попытка ска-
зать, что мне хочется стать бухгалтером. Меня 
не поняли, подумали, наверное, что я пошу-
тила. Дома я исполняла любимые песни папы 
из репертуара «Scorpions», «Led Zeppelin», «AC/
DC», «Queen». Даже сейчас, когда приезжаю к 
родителям, «Wind of change» звучит в первую 
очередь. Я люблю и академический вокал. Пре-
подаю в музыкальной школе, где с ребятами мы 
поём произведения классиков, арии, романсы.

Конечно, светская популярная музыка лег-
че воспринимается детьми, но это не конкурс-
ный вариант. Если мы рассматриваем, с каким 
произведением нам выйти на конкурс, что нам 
спеть перед профессиональным жюри — педа-
гогами консерваторий, солистами оперных те-
атров, то мы, естественно, учим классическую 
музыку желательно на языке оригинала: ита-
льянском, французском, немецком и русском. 
Ребёнок музыкально должен воспитываться на 
базе академической школы, это основа, на кото-
рой строится всё остальное. Если же сразу будем 
переходить на шлягеры, эстраду, то это потолок: 
не развиваются ни диапазон ребёнка, ни дыха-
ние, ни фразировка, ни гармонический слух.

— Как ребята приходят в «Нику»? Нра-
вится ли им петь в храме?

— В основном наши юные певчие — это 
дети прихожан Предтеченской церкви и мои 

ученики из музыкальной школы. Многие идут 
вслед за своими братьями и сёстрами. В одной 
семье девять ребят занимаются у нас! Самой 
младшей участнице нашего хора Машеньке 
всего три года. Она ещё не умеет читать, но 
знает всё наизусть. Старшим — по 18–20. Моя 
20-летняя дочь тоже поёт в «Нике». Я не знаю 
таких детей, которым бы не хотелось петь, осо-
бенно когда начинает получаться. Ребята по-
том без этого просто жить не могут. Им надо 
петь, к этому тянется душа. Даже если кто-то 
и уходит из хора, потом обязательно возвраща-
ется. Некоторые затем поступают в музыкаль-
ный колледж, когда вырастут, идут петь во 
взрослые хоры, поют при храмах.

У ребят есть огромное желание помогать на 
службе, потому что петь в церкви — это прекрас-
но. Надо и в семье, и на приходе поддерживать 
такое стремление. И я очень благодарна за это 
родителям наших воспитанников, с которыми 
у меня очень тесная связь. Они откликаются 
на просьбы о помощи, радеют о нашем общем 
деле. Совсем не просто воспитать детей так, 
чтобы они рано утром в воскресенье с радостью 
шли на службу и два часа пели. Это тяжело, но 
в этом проявляется их любовь к Богу. Какой-то 
внутренний стержень тут должен быть.

— Любого ли ребёнка можно научить 
петь?

— Да, абсолютно любого. И чем раньше это 
начинать, тем лучше. Я беру в хор всех, никому 
не отказываю. Иногда дети, когда приходят ко 
мне, интонируют на двух–трёх нотах, но руки 
опускать не надо. Если ребёнок не знает ноты, 
мы с ним их выучим. Дети учатся быстрее, чем 
взрослые. Они легче воспринимают информа-
цию, буквально впитывают её. У них есть гиб-
кость ума, намного быстрее идёт и запоминание. 
Чтобы петь в хоре, нужно развивать гармониче-
ский слух. Не всем это сразу доступно, но в итоге 
всё-таки дети начинают петь. Конечно, у каждо-
го есть свои особенности: у кого-то не развит ди-
апазон, у другого слабое дыхание, кто-то создан 
только для партии альтов или, наоборот, первых 
голосов, но всем найдётся дело. В самом нача-
ле, когда я с кем-то из ребят сильно уставала, 
то спросила нашего настоятеля, можно я буду 
отказывать. «Нет, нельзя, — ответил отец Кон-
стантин. — «Отче наш», «Верую», ектенью споют 
со всеми». Главное, чтобы у детей и родителей 
хватило терпения дождаться результата, потому 
что это не всегда быстро бывает: кому-то нужно 
два месяца, а другому требуется целый год.

В первую очередь ребятам надо понятно 
объяснить, как правильно работать с голосом. 
Мы же не можем петь 24 часа в сутки, а только 
45 минут урока, но за это время можно создать 
чудо. И когда получается — ребёнок преобра-
жается! У нас занимаются разные дети. Некото-
рые из них в силу определённых причин даже 
глаза боялись поднять на взрослых. А потом 

они раскрывались, начинали осознан-
но вести церковную жизнь, с радостью 
ходить в храм и петь на службе. Одно-
му мальчику церковное пение даже 
помогло выигрывать спортивные со-
стязания. Он поделился, что однажды 
искренне попросил у Бога помощи, на-
чал петь на соревнованиях то, что мы 
обычно поём в хоре, и победил!

— Сколько времени требуется 
на изучение какого-либо произве-
дения? Как часто проходят заня-
тия в хоре?

— В Предтеченской церкви мы за-
нимаемся только по воскресеньям. Го-
товы делать это каждый день, но я ещё 
работаю в музыкальной школе, препо-

даю академический вокал и веду хор. Большая 
часть хора «Ника» — это мои ученики, с которы-
ми мы занимаемся индивидуально в музыкаль-
ной школе. Учим сольную конкурсную програм-
му и некоторое время обязательно отводим на 
хоровой материал. Сколько времени нужно на 
изучение определённого произведения, не могу 
сказать: всё зависит от возможностей ученика и 
сложности материала. Что-то созревает уже ко 
второму уроку, например, «Трисвятое», а «Под 
Твою милость» Д.С. Бортнянского уже четвёр-
тый год у нас в работе. На самом деле это бес-
конечный процесс. В точных науках, например 
в математике, гораздо легче: решил задачу и 
пятёрку получил. А тут мы ждём, когда голоса 
созреют, когда гармония будет хорошо звучать, 
учим и репетируем. Нет предела совершенству, 
потому надо постоянно практиковаться.

— Какие произведения Вы разучиваете 
с детьми?

— Конечно, в первую очередь это богослу-
жебные песнопения. Во вторую — светские про-
изведения. Репертуар подбираем под возмож-
ности хора и его участников. Стараюсь сделать 
так, чтобы произведение схватывалось на лету, 
чтобы дети его легко могли выучить, а не зу-
брить и страдать месяцами. Тогда, скорее все-
го, оно хорошо прозвучит во время наших вы-
ступлений, так как «Ника» активно участвует 
в концертной деятельности. В своём роде это 
миссионерская работа: через музыку, пение мы 
говорим о Боге, о Церкви. В частности, для этого 
совместно с Вятским гуманитарным универси-
тетом нами создан проект «Поющие храмы Вят-
ки». Обязательно начинаем с духовной музыки, 
далее идут песни патриотические, про любовь 
к Родине, к маме. Светскую песню выучить на-
много проще, чем духовную. В светской музыке 
есть аккомпанемент, музыкальная поддержка, 
её легче петь. Духовная музыка — это высший 
пилотаж хорового искусства. На всех конкурсах 
духовная музыка ставится на первое место, а по-
том всё остальное. Её петь намного труднее, по-
тому что в жизни мы слышим только светскую 
музыку, наши уши и язык к ней привыкли.

— Где можно познакомиться с вашим 
хором, послушать, как вы поёте?

— В первую очередь на богослужениях в 
церкви Иоанна Предтечи. В рамках проекта «По-
ющие храмы Вятки» периодически выступаем с 
концертами на других приходах. Например, в 
воскресенье 17 марта мы пели в Преображенском 
монастыре г. Вятки. У нас есть свой канал на 
«YouTube», сообщество в социальной сети «ВКон-
такте», аккаунт на «Дзене». Наша активность в 
интернет-сети растёт, и нам постоянно предла-
гают сотрудничать различные приходы, в том 
числе из других епархий, композиторы и авторы 
песен. Например, так нас нашёл Александр Иса-
акович Ицкович, самарский композитор. Его 
мы очень ценим и его произведения исполняем.

Матушка Любовь Бояринцева с участниками детского хора «Ника»
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Также на наших концертах 
звучат духовные песнопения 
византийского распева, «Kyrie 
eleison», «Под Твою милость» 
Д.С. Бортнянского, «Трисвя-
тое», «Утверди, Боже», «Бого-
родице Дево, радуйся» вала-
амского напева, произведе-
ния классиков, современных 
и вятских композиторов А.В. 
Дряхлова и В.С. Гребёнкина. 
А всеми любимый хит «Аист 
на крыше» стал нашей визит-
ной карточкой.

Нас часто приглашают на 
различные конкурсы и фести-
вали. Дети любят путешество-
вать по разным городам, где 
мы не только выступаем, но и 
посещаем храмы и монасты-
ри, ходим на выставки и в те-
атры, знакомимся с местными 
достопримечательностями. В 
прошлом году у нас была по-
ездка на конкурс в Сыктывка-
ре, где мы стали лауреатами 
II степени. Пели в Свято-Сте-
фановском кафедральном со-
боре, и когда мы спустились 
с клироса, нас обступили 
прихожане, благодарили за 
пение, обнимали и целовали 
— так им понравилось наше 
выступление.

— Какие планы у «Ники» 
на ближайшее будущее?

— Летом прошлого года 
мы с регентом архиерейского 
хора Юлией Скопиной при-
шли к мысли о создании в 
нашей епархии сводного дет-
ского архиерейского хора. К 
«Нике» присоединились хор 
воскресной школы Серафи-
мовского собора г. Вятки (ре-
гент Татьяна Владимировна 
Новосельцева), хор Екатери-
нинского храма при Вятской 
православной гимназии (ре-
гент Екатерина Петровна Ма-
рьина) и хор «Искорки» Тро-
ицкой церкви посёлка Вер-
хошижемья (регент матушка 
Анна Александровна Сидор). 
8 марта этого года таким со-
ставом мы впервые пели Ли-
тургию на архиерейском бого-
служении.

12 мая, в праздник Анти-
пасхи, в храме Христа Спа-
сителя в Москве Патриарх 
Кирилл совершит так назы-
ваемую детскую Литургию, 
на которой верующие ребята 
будут петь и помогать в алта-
ре. Сводный детский архие-
рейский хор Вятской епархии, 
а это более пятидесяти ребят, 
тоже пригласили на празднич-
ное богослужение! Сейчас мы 
серьёзно готовимся к этому со-
бытию, проводим спевки. Это 
очень ответственно: 600 детей 
со всей России будут петь на 
патриаршей службе. Главное 
же в наших планах на буду-
щее — славить Господа в хра-
ме Божием, вместе возрастать 
духовно и совершенствоваться 
профессионально.

Беседовал МАКСИМ Кутсар

ЗАЩИЩАЛА СВОЙ ХРАМ
В ХХ веке «белые платоч-

ки» спасли Церковь. Эта фраза 
знакома многим нашим совре-
менникам, интересующимся не-
простой историей Русской Пра-
вославной Церкви в прошлом 
столетии. Огромное значение 
в религиозной жизни нашей 
страны в советские годы имела 
твёрдость в вере православных 
женщин, от монахинь до про-
стых крестьянок. Неслучайно 
их называли «мироносицами ХХ 
века». Они под страхом репрес-
сий не боялись поднять свой го-
лос в защиту храмов, которые 
безбожные власти пытались 
закрыть. Эти «белые платочки» 
могли обличить пастырей, кото-
рые в силу человеческой немощи 
поддавались идеям обновленче-
ского раскола и прочим соблаз-
нам современности. Несмотря 
ни на что, они хранили веру и 
передавали её новым поколени-
ям. Одной из таких ревностных 
христианок была Екатерина 
Ивойловна Ковязина, прихожан-
ка Пророко-Ильинской церкви 
села Ильинского Котельничско-
го района.

Екатерина Ковязина родилась в 
1880 году в деревне Рига нынешнего 
Свечинского района. В семье её ро-
дителей Ивойла и Ефросиньи Ковя-
зиных было трое детей: Фёдор, Кузь-
ма и Екатерина. Младшая Катюша, 
именно так её называли близкие, 
имела небольшой рост, может, около 
1,2 метра. В деревне её звали Катей 
Маленькой. В памяти родственни-
ков Екатерины Ивойловны сохра-
нилась история о том, как в 1911 
году она ездила в Белгород на тор-
жества, посвящённые обретению мо-
щей и прославлению в лике святых 
владыки Иоасафа Белгородского. 
Торжества проходили в сентябре и 
длились целую неделю. Безусловно, 
они стали событием общероссийско-
го масштаба. Белгород, население 
которого тогда насчитывало 40 ты-
сяч человек, посетили 200 тысяч па-
ломников! Среди них была Екатери-
на Ковязина, молодая деревенская 
женщина из далёкой Вятской губер-
нии. Когда она вернулась домой и 
поделилась своими впечатлениями 
от путешествия, её спросили: «Как 
тебя не затоптали?» На что Катюша 
ответила: «Меня на руках носили».

О высоте духовной жизни Е.И. 
Ковязиной говорит факт её обще-
ния с известной старицей того вре-
мени — блаженной Параскевой 
Дивеевской (Пашей Саровской), 
ныне причисленной к лику мест-
ночтимых святых Нижегородской 
епархии. В семейном архиве род-
ственников Екатерины Ивойловны 
хранится фотооткрытка с изобра-
жением и письменным благослове-
нием старицы. Она была прислана 
из Дивеевского монастыря на имя 
учительницы села Ильинского 
А.Н. Юферевой для передачи Ека-
терине Ковязиной и имеет текст 

следующего содержания: «Боголю-
бивейшая раба Божия Екатерина! 
Блаженная старица Прасковья 
Ивановна заочно посылает Вам 
своё материнское благословение! 
Жертву Вашу приняла и помолит-
ся за всех, да подаст милосердный 
Господь мир, здравие и благоустро-
ит жизнь ко спасению. Да хранит 
Вас Матерь Божия Своим милости-
вым покровом от всякого зла!».

В годы советской власти, когда 
начались притеснения верующих, 
Екатерина Ивойловна заняла ак-
тивную церковную позицию. В свя-
зи с этим её имя неоднократно упо-
миналось в следственном деле ре-
прессированного священника села 
Ильинского Иоанна Попова за 1932 
год. В обвинительном заключении 
по данному делу есть такие слова: 
«Под руководством Попова проводи-
лись тайные собрания в церкви и на 
дому у диакона Олюнина. Для со-
зыва собраний использовались слы-
вущие за святых Клавдия и Катя». 
Разумеется, что все действия верую-
щих в таких документах описаны в 
негативной антирелигиозной мане-
ре, характерной для того времени. 
Тем не менее из них можно выде-
лить ряд конкретных фактов, харак-
теризующих Е.И. Ковязину как ак-
тивную прихожанку.

Во-первых, она была против 
обновленчества, которое пытался 
распространять местный клирик 
Аркадий Мамаев. Однако «священ-
ник Иоанн выступил против попа 
Аркадия Мамаева, а Катя Ковязина 
стащила последнего за ризу с амво-
на, не дав ему служить», — сообщал 
один из свидетелей по делу отца 
Иоанна Попова. Во-вторых, Екате-
рина Ивойловна оказала большое 
содействие в открытии Ильинского 
храма, где в 1931 году временно пре-
кратились богослужения из-за попа-
дания молнии в колокольню. Мест-
ные власти попытались затормозить 
работу церковного совета по ремонту 
храма, чтобы в дальнейшем исполь-
зовать эту ситуацию для оконча-
тельного закрытия церкви и ликви-
дации прихода. Такая незаконная 
деятельность властей потребовала 
от верующих самых решительных 
действий. По рассказам старожилов, 

в то время Е.И. Ковязина была цер-
ковным старостой и якобы даже ез-
дила в Москву хлопотать об откры-
тии своего храма. Неудивительно, 
что за такую активность в её адрес 
поступали угрозы, поэтому она вы-
нуждена была какое-то время пря-
таться у родственников в деревне 
Баруткины.

Согласно следственному делу 
священника Иоанна Попова, для 
открытия Ильинской церкви была 
«подготовлена Катя из деревни 
Большая Рига». В показаниях сви-
детеля Д.Д. Вагина говорилось, что 
«толпа крестьян, в большинстве сво-
ём женщины, во главе с завсегдата-
ем и лучшим другом Попова Катей 
Ковязиной ворвалась в квартиру 
учителя Гунбина, требуя ключи от 
храма, и начала его бить. Женщи-
ны кричали, чтобы он отдал ключи, 
иначе они его не отпустят. Гунбину 
удалось вырваться и уйти через за-
дний выход». Другой свидетель ука-
зывал, что собравшаяся толпа на-
считывала до 200 человек, и только 
после приезда милиции народ стал 
расходиться. В 1931 году прихожа-
нам всё-таки удалось отстоять свой 
храм, и службы в нём продолжились. 
Окончательно его закрыли только 
в 1940 году. После этого верующие 
села Ильинского стали собираться 
в доме Екатерины Ивойловны, где 
вместе молились, читали церковную 
литературу, вели духовные беседы. 
Позднее, очевидно, для пресечения 
таких собраний все книги у этой об-
щины были конфискованы предста-
вителями власти. Когда в округе не 
осталось священников, Екатерина 
Ковязина крестила младенцев мир-
ским чином. Для этого у неё имелась 
долблёная шайка. Женщина читала 
молитвы, поливала детей водой, за-
тем благословляла их иконой.

Всю свою жизнь Екатерина Ко-
вязина прожила в родной деревне с 
племянницей Анастасией Кузьмов-
ной в небольшой избушке, которая 
стояла рядом с домом Петра Кузь-
мича и Анны Алексеевны Ковязи-
ных. Они были родственниками и 
Екатерину с Анастасией в разгово-
рах между собой называли «крёсна 
большая» и «крёсна маленькая». 
Анастасия занималась хозяйством, 
ухаживала за козочками, любила 
садить цветы у дома, а Екатерина 
хорошо шила одежду и стегала оде-
яла. Этим они и зарабатывали себе 
на жизнь. В их доме было много 
икон. После того как не стало вер-
ной помощницы Анастасии, Екате-
рина Ивойловна доживала свой век 
у Василия Алексеевича Ковязина 
(сына племянника Алексея Кузьми-
ча). По внешнему виду она походила 
на монахиню, так как и в будний, и 
в праздничный день носила чёрную 
одежду. 26 марта 1965 года в возрас-
те 85 лет Екатерина Ивойловна ото-
шла ко Господу и была погребена на 
Ильинском кладбище рядом со свои-
ми родственниками.

ЕВГЕНИЙ Горев

Е.И. Ковязина
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СВЕТЛЫЙ МЫС НАДЕЖДЫ
В преддверии Великого поста 

служба «С Вятки» организовала 
поездку в далёкую Киргизию. 
Более семи лет назад вятские 
паломники уже посещали эту 
удивительную страну, и было 
очень радостно и волнительно 
вновь оказаться там, чтобы по-
любоваться природной красотой 
этого края, встретить добрых и 
отзывчивых к чужому горю лю-
дей, помолиться у православных 
святынь.

В аэропорту Манас недалеко от 
Бишкека нас радушно приветство-
вала Ирина Абдулина, заместитель 
руководителя паломнической служ-
бы Бишкекской и Кыргызстанской 
епархии. По пути из аэропорта в сто-
лицу Киргизии мы заехали в постро-
енный несколько лет назад храм в 
честь праведного Иоанна Кронштад-
тского, где нас с сердечной теплотой 
встретили настоятель церкви прото-
иерей Андрей Борисенко и сотрудники прихо-
да. Тяжесть ночного перелёта куда-то исчезла, 
и мы с интересом посетили небольшой музей 
при храме, приложились к церковным святы-
ням и подкрепились вкусной трапезой. Далее 
мы отправились в село Сукулук в храм Святого 
Духа, настоятелем которого является архиман-
дрит Пётр (Путиёв), несколько лет служивший 
на Вятской земле. Так началось наше весеннее 
паломничество по Кыргызстану, принёсшее 
множество незабываемых впечатлений.

Программа путешествия включала в себя 
посещение не только церквей, но и музеев, 
природных достопримечательностей, краси-
вых горных массивов с глубокими ущельями. 
Правда, Господь внёс коррективы, и в неко-
торых туристических местах по разным при-
чинам мы так и не побывали. Это произошло, 
наверное, потому, что в паломничестве главное 
— молитва и духовная польза. Но Бог дал нам 
посетить святое место, которое нас поразило, и 
встретиться с человеком, жизненная история 
которого является примером подлинного хри-
стианского сострадания к ближним.

МОНАСТЫРЬ НА БЕРЕГУ ИССЫК-КУЛЯ

На 177-м километре трассы Балыкчи – Ка-
ракол, что идёт по северному побережью озера 
Иссык-Куля, вниз к небольшому песчаному по-
луострову, на котором расположено село Свет-
лый Мыс, уходит живописная дорога. Первые 
тополя и карагачи были посажены вдоль неё 
более ста лет назад. Сегодня их разросшиеся 
кроны смыкаются над проезжей частью, обра-
зуя естественную галерею. В постсоветское вре-
мя село было переименовано в Ак-Булун, хотя 
старожилы продолжают называть его Светлым 
Мысом. В 1950-е годы здесь при закладке кор-
пуса студенческого общежития сельскохозяй-
ственного техникума рабочие наткнулись на 
человеческие останки. На одном из скелетов 
было вышитое одеяние, а на шее — серебря-
ный православный крест, свидетельство того, 
что когда-то тут жили христиане. Как пред-
полагают некоторые учёные, в окрестностях 
Светлого Мыса или в водах окружающего его 
залива может покоиться рака с нетленными 
мощами апостола и евангелиста Матфея.

В течение многих веков Иссык-Кульская 
котловина была одним из оживлённых участ-
ков Великого шёлкового пути. Когда в середине 

III века римский император Декий начал гоне-
ния на христиан, верующие, чтобы сохранить 
от поругания мощи святого Матфея, бежали 
с ними в Среднюю Азию, где в это время уже 
существовали многочисленные христианские 
общины. Предположительно, в VI веке остан-
ки апостола оказались у берегов высокогорного 
Иссык-Куля, где нашли пристанище в мона-
стыре армян-несториан. Последние иноки по-
кинули это место в XV веке с окончательным 
утверждением ислама в Средней Азии.

В начале 1990-х годов на Западе вышли в 
свет исторические научные публикации, ав-
торы которых убедительно доказывали, что 
мощи евангелиста Матфея находятся на побе-
режье затерянного среди заснеженных хребтов 
Тянь-Шаня горного озера. Одним из главных 
аргументов в пользу этого предположения ука-
зывался «Каталонский атлас мира», составлен-
ный в 1375 году. На этой карте обозначены озе-
ро Иссык-Куль и обитель на его берегу с надпи-
сью: «В этой местности расположен монастырь 
армянских братьев, где, как говорят, находятся 
останки святого апостола и евангелиста Мат-
фея». С 1999 года в этом районе почти ежегод-
но работают археологические экспедиции, ко-
торым оказывает поддержку в том числе и Рус-
ская Православная Церковь. Благодаря этим 
работам местонахождение древнего монастыря 
в Светлом Мысе уже не вызывает сомнений, 
но саркофаг с мощами апостола Матфея пока 
найти не удалось.

Если посмотреть на село с одного из предгор-
ных холмов, план его улиц напоминает крест, 
и это неслучайно. Оказывается, в 1882 году по 
указу императора Александра III для укре-
пления православной веры на недавно вошед-
ших в состав России киргизских землях здесь 
был основан Свято-Троицкий Иссык-Кульский 
мужской монастырь. Первые иноки прибыли 
на берега горного озера с Валаама, а настоя-
телем стал игумен из Троице-Сергиевой Лав-
ры. В окрестностях Светлого Мыса находились 
сельхозугодия обители. Все земли были по-
ливными, арычная система поддерживалась в 
великолепном состоянии. При монастыре так-
же имелись пасека, коровник, овчарня, кузня, 
большие сады, виноградник и цветники. Би-
блиотека обители состояла из книг не только 
духовного, но и светского содержания, а монахи 
обучали детей из окрестных сёл чтению, пись-
му и азам землепользования. Но в 1916 году 

в Средней Азии вспыхнул мятеж, во 
время которого безжалостно убивали 
русских поселенцев. Однажды в оби-
тель ворвалась разъярённая толпа. 
Мятежники сожгли большую часть 
монастырских построек, в том чис-
ле главный храм. 24 из 26 находив-
шихся в то время в обители монахов 
были зверски убиты. Двоим чудом 
удалось бежать, и обратно они уже 
не вернулись. Обитель опустела.

В 1926 году о ней вспомнили, и 
после окончательного утверждения 
советской власти в Киргизии здесь 
был открыт детский дом для ребят, 
потерявших родителей, который 
просуществовал до середины 1930-х 
годов. С зимы 1941-го до конца Ве-
ликой Отечественной войны здесь 
проживало 120 детей из блокадного 
Ленинграда. В 1950 году в Светлом 
Мысе снова был открыт интернат, 
действовавший до начала 1970-х 
годов. В 1999-м предприниматель 

Гульнара Дегенбаева решила купить этот зе-
мельный участок под семейный детский дом.

НАДО ЧТО-ТО ДЕЛАТЬ С ДЕТЬМИ!

В Светлом Мысе вятским паломникам по-
счастливилось встретиться с этой удивитель-
ной женщиной и услышать её поучительный 
рассказ о том, как она стала мамой, воспитав-
шей более 150 детей, и приняла Православие. 
Родители Гульнары были высокопоставлен-
ными чиновниками. Когда ей исполнилось 
восемь лет, отец скоропостижно скончался, а 
у матери сдало сердце, и после операции та 
уже не вставала с кровати. Девочку с четырь-
мя младшими братьями забрали из семьи 
и распределили по разным детским домам. 
Гуля попала в интернат имени космонавта 
В.В. Терешковой. «Я переживала за братьев 
и маму, — вспоминала Гульнара, — и когда 
услышала, что к нам едет какой-то важный 
гость, написала письмо, в котором рассказала, 
что хочу увидеть своих братьев и жить у себя 
дома». Важным гостем оказалась легендарная 
Валентина Терешкова. «Нас всех накрахма-
лили, выставили на линейке. Она проходит 
со свитой. Я побежала и сунула ей в руки это 
письмо, а после линейки так сильно получила 
по голове, что на всю жизнь запомнила лицо 
воспитательницы, которая меня ударила».

Через полтора года в детдом приехала ко-
миссия. Гулю стали водить по разным инстан-
циям. Оказалось, что чиновники раскидали де-
тей по разным интернатам специально, чтобы 
получить в распоряжение элитную квартиру, 
так как мама ребяток тоже умерла. Семье вер-
нули жильё. Удивительно, но Гуле и братьям 
разрешили жить вместе, назначив пенсию за 
потерю родителей. На тот момент девочке было 
11 лет. «Братьев я очень чистенько одевала, по-
тому что боялась, что если они грязненькие бу-
дут, то нас опять могут разлучить», — вспоми-
нала Гульнара. В кухне на столе всегда стояла 
тарелка с конфетами на случай, если нагря-
нет комиссия. Братьям есть конфеты строго 
запрещалось, но мальчишки всё равно их по-
тихоньку таскали. Чтобы снова наполнить та-
релку, сестре приходилось собирать бутылки. 
Окончив школу, девушка поехала в Москву 
и поступила в Щепкинское театральное учи-
лище. Успешно окончила первый курс, но из 
дома сообщили, что братья забросили учёбу. 

Озеро Иссык-Куль
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Пришлось вернуться на родину, чтобы вразу-
мить мальчишек.

Дома Гульнара поступила в педвуз, с отли-
чием его окончила и стала преподавать в уни-
верситете. А потом её по киргизской традиции 
«украли» и насильно выдали замуж. Семнад-
цать лет она прожила с первым мужем. От это-
го брака, который потом распался, у неё дочка 
и сын. Сейчас они уже взрослые и самостоя-
тельные люди. Позднее Гульнара встретила 
своего нынешнего мужа Руслана Мукамбетова. 
Именно с ним она исполнила свою многолет-
нюю мечту и создала детский дом «Мээрим Бу-
лагы», что в переводе на русский — «Благодат-
ный источник». Но перед этим были годы пе-
рестройки, когда Дегенбаева решила заняться 
бизнесом по производству фруктово-ягодных 
консервов. К 1994 году ей удалось скопить не-
плохое состояние, она стала известной в Кир-
гизии женщиной. Но однажды произошёл слу-
чай, который кардинально изменил её жизнь.

Как-то раз на входе в ресторан предприни-
мательница увидела стайку детей лет восьми. 
Они подбежали к Гульнаре и попросили денег. 
После ужина женщина снова увидела эту ма-
лышню на улице. Ребята сидели с пакетами на 
головах и нюхали клей! На следующий день 
Дегенбаева побежала в правительство: она 
хорошо знала президента Акаева и его жену. 
«Они все были, как глухие. Говорю: надо что-то 
делать с детьми! А они на меня смотрят, как на 
дурочку», — вспоминала Гульнара. Тогда она 
решила создать собственный приют, который 
станет для детей действительно домом, «а не 
просто казённым учреждением, где хлеб ребя-
там бросают на стол, как собакам. В моём ин-
тернате так было, — рассказывала женщина. 
— Каждому по куску, а если плохо себя ведёшь, 
то и этого не давали».

История любого ребёнка из детского дома — 
это трагедия. Слушаешь их, и на глазах сами 
собой наворачиваются слёзы. То, что довелось 
пережить этим малышам, иначе как ужасом 
не назовёшь. Они замерзали в пустых неота-
пливаемых домах без света и воды, едой счи-
тали объедки с мусорных свалок. Месяцами не 
мылись, вылёживаясь, как звери, в каких-то 
норах, а то и просто под кустами. Многие ви-
дели смерть родных и близких. То, что некото-
рые из них выжили, просто чудо. А началось 
всё со Славика. Когда Гульнара с мужем ре-
шили взять на воспитание брошенных детей, 
соседка подсказала, что в ближайшем посёлке 
на помойке живёт мальчик. Из всей родни у 
него только бабушка, но она уже третий месяц 
лежит парализованная. «Не возьмёшь, он до 
осени не доживёт», — подытожила соседка. 
Дегенбаева собралась и поехала туда. Славу 
нашла в кустах за помойкой. Он ел дохлую 
ворону. В свои три года он не мог ходить, поч-
ти не говорил. В больнице, куда Гульнара 

принесла малыша, ему поставили диагноз — 
рахит. У него ни родных, ни документов, без 
ухода не выживет. Тогда Дегенбаева реши-
тельно заявила: «Я его мать! Я буду с ним». 
Шесть месяцев она пробыла рядом с мальчи-
ком, выхаживая Славу. Кроме рахита, у него 
оказался целый букет болезней. Иногда каза-
лось, что надежды нет, но Гульнара продолжа-
ла бороться за ребёнка. Для себя она решила: 
если вытянет его, то займётся тем, о чём меч-
тала столько лет, — детьми. И Слава выжил, 
пошёл на поправку.

«БЛАГОДАТНЫЙ ИСТОЧНИК»

Ребят Дегенбаевой привозила местная адми-
нистрация, кого-то она сама находила на улице. 
За время существования «Благодатного источни-
ка» в нём воспитывалось более 150 детей, в основ-
ном киргизы и русские. Ребята называют Гуль-
нару мамой, а она считает каждого своим чадом. 
За все годы детский дом не получил ни копейки 
государственного финансирования и находится 
практически на самообеспечении. «Мээрим Була-
гы» имеет несколько десятков гектаров земли, на 
которых Дегенбаева с супругом и ребятами вы-
ращивают картошку, зерновые, овощи, зелень. 
Кое-что продают, чтобы можно было купить 
уголь для отопления, одежду, школьные посо-
бия, игрушки и многое другое. А ещё у детдома 
появился свой трактор, автобус, семь лошадей, 
одиннадцать коров, бараны, птичник, пасека 
и даже собственные сани. Оказывается, зимой 
здесь лежат почти двухметровые снега, и муж 
Гульнары сам сделал роскошные сани, на кото-
рых зимой катают детей.

Конечно, не всё было куплено на «урожай-
ные» деньги. Дегенбаева шутит: «За эти годы я 
превратилась в самую хитрую в Киргизии по-
прошайку!» Выживать такому большому детдо-
му очень непросто, и здесь кстати оказывается 
любая помощь. Самые разные люди и органи-
зации, зарубежные и местные благотворитель-
ные фонды, Бишкекская и Кыргызстанская 
епархия помогают «Благодатному источнику», 
но всё же главное — это собственный труд. 
Фактически на киргизской земле Гульнара 
повторила знаменитый педагогический экс-
перимент А.С. Макаренко. Антон Семёнович 
перевоспитывал малолетних преступников, а 
Дегенбаева собирает и отогревает сердечным 
теплом никому не нужных сирот.

При этом далеко не все стремятся помогать 
«Мээрим Булагы», иные не против урвать от 
детей кусок пожирнее. Почти сразу после сво-
его создания «Благодатный источник» стол-
кнулся с алчностью местных чиновников, ко-
торые пытались отобрать у него земельный 
участок и настроить местное население про-
тив воспитанников детского дома. Травля до-
шла до того, что сиротам запретили учиться в 

местной школе, и ребят пришлось 
возить на учёбу в соседнее село 
Фрунзе. Семь раз судьи, получив-
шие взятки, выносили решения не 
в пользу детского дома. Казалось, 
что ещё немного, и воспитанников 
выбросят на улицу. Каждый раз 
приходилось начинать всё с нуля, 
опротестовывать очередное без-
законное решение и снова погру-
жаться в судебную тяжбу. И толь-
ко восьмой по счёту суд поставил 
в этом деле точку, признав право 
детдома на здания и землю. Но на 
этом ничего не закончилось.

Бизнесмен Афанасий Карю-
гин, приватизировавший шесть 
гектаров земли с пятью коттеджа-
ми и двумя скважинами с горячей 
минеральной водой на курорте 

«Ыссык-Ата», после смерти сына подарил это 
имущество «Благодатному источнику». Выпол-
няя просьбу Карюгина, Гульнара с мужем ор-
ганизовали здесь реабилитационно-оздорови-
тельный центр, где отдыхали не только ребята 
из Светлого Мыса, но и сироты из других при-
ютов, дети-инвалиды, воины-афганцы. И всё 
это было бесплатно. А потом вмешалась Феде-
рация профсоюзов в лице её председателя, за-
явившая, что она является собственником дан-
ной земли, а Карюгин много лет назад с нару-
шением закона совершил приватизацию. Суд, 
забыв про срок давности по таким делам, вы-
нес решение отобрать у сирот подаренную зем-
лю. И тогда Гульнара в знак протеста вышла с 
детьми на улицу, организовав пикет перед зда-
нием правительства Киргизии. Её поддержали 
общественность, союз ветеранов Афганистана, 
организовавший охрану пикета от нанятых по-
громщиков. Есть надежда, что оздоровитель-
ный центр останется за детским домом.

«Если бы вы знали, как я устала от этих судов 
и произвола чиновников! — устало всплёскива-
ет руками Гульнара. — Иногда бывало так тя-
жело, что просто хотелось всё бросить, закрыть 
детдом и жить спокойной жизнью. Но зайдёшь 
ночью в спальню, услышишь, как ребята без-
мятежно сопят во сне, посмотришь утром в их 
глаза и думаешь, какая ерунда в голову лезла. 
Вот оно, моё счастье!» Для Гульнары будущее 
её детей — предмет постоянных забот. В стра-
не, где высокий уровень безработицы, сложно 
найти хорошую работу. Поэтому о повзрослев-
ших воспитанниках, когда они уже покидают 
«Благодатный источник», Дегенбаева про-
должает заботиться. Несколько раз в месяц в 
Бишкек идёт автобус, который везёт ребятам 
картошку, масло, сметану и домашний хлеб. 
Некоторые из выпускников окончили вузы, са-
мостоятельно работают, другие учатся в инсти-
тутах. Недавно сыграли несколько свадеб.

Вообще к брачным традициям в детском 
доме подходят со всей серьёзностью. Зимними 
вечерами девчонки готовят приданое, ведь по 
киргизскому обычаю невеста должна войти в 
юрту жениха с сундуком, в котором будет всё 
для жизни: посуда, бельё, полотенца. Одних 
только одеял требуется не меньше одиннад-
цати. Конечно, сегодня это приданое, скорее, 
дань обычаю, который однако свято соблюдает-
ся. Поэтому из старой одежды, каких-то лоскут-
ков и обрезков девочки шьют удивительно яр-
кие одеяла, а ребята из дерева собирают краси-
вые сундуки, которые украшают причудливым 
орнаментом. И теперь в комнате отдыха вдоль 
стены выстроился целый ряд приданых сунду-
ков со стопами одеял сверху… А ещё в детдоме 
придумали свой «банк». В нём у каждого из ре-
бят имеется свой счёт, на который начисляются 
деньги в зависимости от трудового участия. И 
каждый может снять с него нужную сумму на 
вкусности или кино. Эта задумка приучает де-
тей умению обращаться с деньгами, что потом 
помогает им быстрее адаптироваться к само-
стоятельной жизни.

«ВЫ ЖИВЁТЕ, КАК ПРАВОСЛАВНАЯ»

Однажды произошла ещё одна встреча, 
поменявшая жизнь Гульнары Дегенбаевой. 
Как-то в Светлый Мыс приехали несколько 
русских монахов и попросили разрешения по-
молиться у одного здания на территории дет-
ского дома. Уже вечерело, а гости всё моли-
лись. Наступила ночь, и Гульнара никак не 
могла уснуть, переживая за благообразного 
дедушку, главного у иноков. Потом отнесла 
им два матраса, чтобы они могли отдохнуть. 
Утром напоила их чаем. Когда они уезжали, 
один из гостей сказал ей: «Вы хоть и не креще-
ны, но живёте, как православная».

Гульнара Дегенбаева с воспитанниками детского дома
«Благодатный источник»
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ПАЛОМНИЧЕСКАЯ СЛУЖБА 
ТРИФОНОВА МОНАСТЫРЯ

приглашает на экскурсии
7 АПРЕЛЯ — Слободской.
11–14 АПРЕЛЯ — Екатеринбург, Верхотурье 
(поездом).
27 АПРЕЛЯ – 1 МАЯ — Кострома, Ярославль, 
Толга, Тутаев, Макарьев, Юрьево.
10–12 МАЯ — Ижевск, Воткинск.
15 МАЯ — Волково, Никульчино.
21 МАЯ — Горохово на престольный праздник 
апостола Иоанна Богослова.
22 МАЯ — Великорецкое, Высоково.
29 МАЯ — Яранск, Беляево, Опытное Поле в 
день памяти прп. Матфея Яранского.
Принимаем заявки на проведение экскурсий 
по Трифонову монастырю, храмам и обителям 
Вятской митрополии и России. Подробная ин-
формация — на сайте Успенского собора Три-
фонова монастыря в разделе «Паломничество».
Предварительная запись на экскурсии по тел.: 
8912-718-42-82.

7 АПРЕЛЯ — Шестаково, Холуново.
12–15 АПРЕЛЯ — Дивеево, Арзамас.
12–15 АПРЕЛЯ — Москва (храм Христа Спаси-
теля, выставка «Россия» на ВДНХ), Новый Ие-
русалим (поездом).
19–21 АПРЕЛЯ — Городец, Белбажский мона-
стырь.
19–22 АПРЕЛЯ — Москва (в том числе выставка 
«Россия» на ВДНХ), Санкт-Петербург (поездом).
21 АПРЕЛЯ — Волково, Слободской.
28 АПРЕЛЯ — Великорецкое, Медяны.
5 МАЯ — Пасха в Истобенске.
10–14 МАЯ — Верхотурье, Екатеринбург, Гани-
на Яма.
12 МАЯ — Верхошижемье, Илгань, Коршик.
19 МАЯ — святыни Вятки.
22 МАЯ — Великорецкое.
29 МАЯ — Яранск, Советск.
Летние месяцы — Алтай, Валаам (брониро-
вать заранее).
6 ИЮНЯ — Великорецкое.
7–13 ИЮЛЯ — Соловки (бронировать заранее).
12–18 ИЮЛЯ — на теплоходе: Валаам, Санкт-Пе-
тербург, Коневец (бронировать заранее).
Принимаем пожертвования для паломнических 
поездок детей из Мурыгинского детского дома.
На нашем сайте в разделе «Паломничество» 
можно посмотреть информацию о поездках, а 
также зайти на сайты наших партнёров, зака-
зать и оплатить у нас в офисе понравившийся 
тур по той же стоимости. Принимаем коллек-
тивные заявки по святым местам Вятской ми-
трополии и России.
Дополнительная информация по адресу:
г. Киров, ул. Казанская, д. 89а, оф. 14.
Тел. (8332) 78-62-76, 64-98-08, 8912-714-52-75.
Сайт: www. святки43.рф, а также раздел «Па-
ломничество» на сайте Вятской епархии, группа 
«С Вятки паломническая служба» в ВКонтакте.

ПАЛОМНИЧЕСКАЯ СЛУЖБА
 «С ВЯТКИ»

ВЯТСКОЕ ОБЩЕСТВО СВТ. НИКОЛАЯ
 приглашает в паломничество:

8–12 МАЯ — Оптина пустынь, Шамордино, 
Клыково, Тихонова пустынь, Годеново, Трои-
це-Сергиева Лавра, Гефсиманский скит, Новый 
Иерусалим, Кострома.
17–19 МАЯ — Дивеево, Суворово, Арзамас.
29 МАЯ — Яранск, Ершово, Беляево в день па-
мяти прп. Матфея Яранского.
Тел.: 47-02-62, 8912-827-02-62.

Через некоторое время из 
Троице-Сергиевой Лавры при-
ехали монахи и сказали, что 
женщину приглашают в Серги-
ев Посад, что без неё они не уе-
дут, так как у них такое благо-
словение. И вот через несколь-
ко дней в Троице-Сергиевой 
Лавре Гульнара встречает того 
старого монаха, облачённого в 
великолепные священнические 
ризы, и по простоте души гово-
рит ему: «Ну, дедушка, ты да-
ёшь: такой красивый!» Это был 
ныне почивший архимандрит 
Наум (Байбородин). Затем Де-
генбаеву пригласили в Москву 
в Патриархию, где её поблагодарили за 
усилия по сохранению зданий бывшего мо-
настыря в Светлом Мысе. Из столицы Рос-
сии она вернулась с подаренной ей копией 
Каталонского атласа 1375 года.

Вскоре женщина крестилась с именем 
Галина и теперь на важные начинания 
обязательно брала благословение старца 
Наума. Она узнала, что раньше на месте 
«Благодатного источника» находился Свя-
то-Троицкий Иссык-Кульский мужской мо-
настырь, из многочисленных построек ко-
торого до наших дней сохранились только 
пять. Одна из них — сложенная из вековых 
еловых брёвен трапезная, где и распола-
гается детский дом. Бывшую Смоленскую 
часовню привели в порядок и освятили как 
храм. В прошлом году, когда из г. Каракола 
в Светлый Мыс привезли афонский список 
Тихвинской иконы Божией Матери, про-
славившийся чудотворениями в конце XIX 
века в Свято-Троицком Иссык-Кульском 
монастыре, в Смоленской церкви епископ 
Савватий и священнослужители Бишкек-
ской и Кыргызстанской епархии соверши-
ли торжественное богослужение с крест-
ным ходом. Правда, после этого местные 
власти опечатали храм и до регистрации 
православного прихода запретили прово-
дить службы.

Но это уже дело времени, тем более что 
сейчас на этом месте уже возносится иноче-
ская молитва. Некоторое время назад из Ни-
коло-Черноостровского женского монастыря, 
что в российском Малоярославце, сюда была 
направлена для начала восстановления 
Свято-Троицкой обители монахиня Анна, 

которая вместе с Гульнарой Дегенбаевой 
рассказали нам о планах по возрождению 
монастыря и развитию детского дома. Тер-
ритория его уже обнесена забором, сдела-
ны бетонные ступеньки на крутом спуске, 
ведущем к тихим водам залива, который в 
этом месте предполагается очистить от во-
дорослей, чтобы дети могли здесь купаться. 
А ещё на территории «Благодатного источ-
ника» в этом году должны открыть Аллею 
матерей с памятником Токтогон Абдыба-
саровой, местной жительнице, принявшей 
на своё попечение в годы Великой Отече-
ственной войны 150 детей, эвакуированных 
из блокадного Ленинграда. Со временем 
появится музей истории христианства в 
Средней Азии. Планируется организовать 
Центр материнства и детства, поставить 
большую юрту для проведения конферен-
ций, фестивалей и семинаров, посвящён-
ных укреплению традиционных семейных 
ценностей. «У нас тут место намоленное, — 
сказала Гульнара. — Я чувствую, что под-
визавшиеся здесь монахи молятся о нас. У 
них ведь при обители тоже был приют, и 
они знают, как трудно сирот воспитывать».

Покидая «Благодатный источник», мы 
с паломниками долгое время ехали молча, 
настолько сильное впечатление оказало на 
нас это место, его история и люди, готовые 
с самопожертвованием служить другим, за-
ботиться о брошенных детях, возрождать 
монастырь. Они подарили надежду на луч-
шее не только сиротам, но и нам, в чьих 
сердцах навсегда останется этот Светлый 
Мыс надежды.

Подготовила НАДЕЖДА Шаповал

* * *
9 марта окончил свой земной путь Вя-

чеслав Михайлович Якимов (1944–2024), 
замечательный знаток краеведения, му-
зыкального и изобразительного искусства. 
Происходя из священнического рода, он был 
глубоко воцерковлённым человеком. Посто-
янный член Вятского Шаляпинского обще-
ства, пианист, музыкальный теоретик, хоро-
вик, 44 года проработавший преподавателем 
музыки. Эрудиция его была удивительной. 
Он прекрасно знал и любил старую Вятку и 
всегда мог рассказать о ней что-то интерес-
ное, находил родственные или иные связи 
известных личностей нашего края, деталь-
но разбираясь в их генеалогии. Вячеслав 
Михайлович занимался изучением тради-
ционных народных промыслов: дымковской 
игрушки, кружевоплетения, вышивки. Был 

сотрудником музея «Вятские народные 
художественные промыслы», вёл лекции 
по краеведению в пединституте, писал в 
«Вятский епархиальный вестник». Он так-
же знал историю вятского пароходства и 
многое другое. Его можно было встретить 
на различных культурных и просветитель-
ских мероприятиях. «У нас в городе столь-
ко интересного, что уследить за всем не-
возможно», — говорил В.М. Якимов. Как 
расходится это суждение с высказывания-
ми тех, кто утверждает обратное и с прене-
брежением говорит о нашей Вятке, имею-
щей глубокие исторические и культурные 
традиции! Самое главное, Вячеслав Ми-
хайлович был безукоризненно порядоч-
ным и верующим человеком с твёрдым 
нравственным стержнем.

ВЛАДИМИР Шапошников

Вятские паломники в Светлом Мысе


